
Yom Kipur
El día más solemne del calendario judío.
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2 EDITORIAL

KESHER

Rosh Hashaná es la festividad con la 
que se comienza el año judío, y tiene 
lugar en el mes de Tishrei, siendo 
el 1 de Tishrei correspondiente al 

3 de octubre. El nombre otorgado al mes de 
Tishrei en la Biblia es simplemente el séptimo 
mes. Sin embargo Tishrei es el primer mes del 
calendario hebreo moderno. La razón es que 
la época de otoño era muy importante para 
la antigua sociedad agrícola fue en Tishrei, en 
Rosh Hashaná que D-os concibió y decidió 
crear al mundo pero fue hasta nisán que D-os 
realmente lo hizo. 

Tishrei viene del idioma acadio "tasrit", 
comienzo. Es así como se constituye en el primer 
mes del calendario hebreo moderno que inicia 
con la creación del mundo y el séptimo, según 
el ordenamiento de los meses en la Biblia, que 
comienza por Nisan, en conmemoración de la 
salida de los hebreos de la esclavitud de Egipto. 

Tishrei cuenta siempre con 30 días y podrá 
comenzar solo en lunes, martes, jueves o sábado 
de la semana. 

Su signo del zodíaco es Libra debido a que 
es un mes de balance personal acogiendo 
las celebraciones más solemnes de entre las 
festividades del año judío (Rosh Hashaná, 
Yom Kipur y los días que corren entre ambas, 
llenados los días de penitencia.) 

Rosh Hashaná es un tiempo de juicio matizado 
con el gran amor que D-os tiene por su  
pueblo. 

El último de los diez días de arrepentimiento 
que inicia en Rosh Hashaná, es Yom Kipur, el 
día más sagrado del año judío. 

En esta edición como es nuestra costumbre 
contamos con los mensajes de los diferentes 
Rabinos de todo el Yishuv judeo-mexicano. 

El rabino Abraham Tobal de la comunidad 
Monte Sinaí sostiene que el año nuevo se debe 
iniciar con objetividad y congruencia. Sugiere 
que para dar respuesta al dilema de justificar lo 
que hacemos se debe perseguir la objetividad 
de modo que logramos moldear nuestra vida 
para adaptarnos a los valores éticos y morales 
en lugar de lugar de acomodar estos principios 
a nuestra conveniencia. 

El Rabino Samuel Sandler de Beth Itzjak 
expresa que la mayoría de la gente juzga con 
los ojos y no con la inteligencia, ya que todos 
podemos ver pero pocos nos tomamos la 
molestia en comprender que es lo que estamos 
viendo. 

El rabino Emérito de la Comunidad Bet el, 
Marcelo Rittner dice que Rosh Hashaná nos 
invita a examinar nuestros valores y Yom 
Kipur nos inspira a lograr ser nuestra mejor 
versión. Nos conmina a unir nuestras voces 
en agradecimiento a D-os por todas nuestras 
bendiciones. 

Y a actuar con bondad, compasión sensibilidad 
y empatía con quienes necesitan de ayuda.

Abrazar a la familia, convivir y sobre todo el 
sentimiento de comunión de destinos es la 
marca más hermosa de este encuentro.

El Rabino de la Comunidad Askenazi Sergio 
Slomiansky aconseja que el primer paso a la 
superación personal y el autoconocimiento es 
estar consciente de lo que somos capaces de 
logar a través del sonido del Shofar. Podemos 
sentir arrepentimiento por lo que no logramos 
y darnos cuenta de lo que somos y lo que 
deberíamos ser.

El Rabino Abraham Srugo de la Comunidad 
Israelita de Guadalajara expresa que, si 
queremos que D os nos juzgue para bien, que 

nos dé un año bueno y dulce en el cual no haya 
ni un solo soldado caído más, en el cual seamos 
a todos los rehenes regresar sanos y a nuestros 
enemigos desvaneciéndose, debemos de dejar 
de fijarnos en los defectos del otro y desear el 
bien para todos nuestros hermanos sin importar 
diferencias.

El Rabino Leonel Levy de la Comunidad Bet El, 
remarcó el quiebre en nuestras almas con la 
masacre del 7 de octubre en la que Israel vivió 
uno de los días más obscuros de su historia 
contemporánea. Añadió que a pesar de ser 
este un año devastador no solo causó grandes 
pérdidas de vida, sino una herida profunda en 
nuestros corazones.

El sentido de unidad y resiliencia en estos 
momentos es una de nuestras mayores fortalezas. 
Es una oportunidad para la renovación y el 
fortalecimiento de nuestro pueblo.

Invito a todos nuestros queridos lectores a leer 
detenidamente los mensajes de cada uno de 
nuestros jefes espirituales.

En otro orden de ideas, el artículo de Donación 
de órganos está incluido en esta edición ya que 
el 14 de octubre es la fecha del Día Mundial de 
la Donación de Órganos y Trasplantes.

Recordemos que el toque del shofar en un 
estímulo externo que nos inspira en provocar un 
recordatorio a rectificar y darle un nuevo giro a 
nuestras acciones. Es como decir:  despiértate, 
medita y levántate, antes de que sea muy tarde 
nuestros mejores deseos es que celebremos un 
seder festivo con alegría, en familia y que este 
año esté pleno de bendiciones y se estrechen 
aún más los lazos indestructibles que unen al 
pueblo en todo el mundo.

Y como siempre, el lector
tiene la última palabra...

Que este 5785 nos depare paz, salud, 
libertad y bendiciones

Se aproxima el periodo de las Fiestas Mayores, en donde los judíos de todo el mundo 
tornan sus pensamientos a un examen espiritual de conciencia e introspección. 

Se siente ya una atmosfera de espiritualidad en el ambiente. En estos días, 
reflexionamos sobre nuestros actos y analizamos hechos pasados. 

Recordamos nuestros orígenes, estableciendo contacto con nuestras raíces, a través 
de nuestra  fé, razón y tradiciones milenarias.
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En estos días, la organización 
terrorista Hezbolá ha sido noticia 
en el mundo entero a raíz del ataque 
que sufrió presuntamente de parte 

de Israel, por el cual cerca de tres docenas de 
sus militantes murieron y aproximadamente 
3 mil quedaron heridos, entre ellos algunos 
civiles. Se trató, como bien se ha informado, 
de una explosión activada a larga distancia 
de bípers y walkie-talkies usados por los 
miembros de dicha organización para 
comunicarse entre sí, en lugar de los 
teléfonos celulares comunes, desechados 
debido a la posibilidad de que fueran objeto 
de hackeo por parte de sus rivales.

El susodicho ataque es un capítulo más en 
una larga confrontación cuyos antecedentes 
pueden ubicarse desde el tiempo en que 
Hezbolá nació como organización islamista 
chiita libanesa a principios de los años 
80 del siglo pasado, al calor de la guerra 
civil libanesa y bajo la fuerte influencia 
del recién nacido régimen teocrático de 
los ayatolas en Irán, establecido en 1979. 
La fundamentalista y agresiva versión del 
islam chiita de los nuevos amos del país 
persa constituyó un importante polo de 
inspiración para gestar en Líbano, entre su 
población chiita, ese mismo fervor religioso 
extremo, lo mismo que las posturas políticas 
radicales de confrontación contra todo lo 
que oliera a cultura y valores occidentales. 
En ese contexto, y al ser el Estado de Israel 
una entidad política no islámica asentada 
en el corazón de Oriente Medio que, por 
principio, debía de ser homogéneamente 
musulmán, obligaba a desaparecerlo de la 
faz de la tierra como parte de una misión 
sagrada.

Actualmente, gracias al mecenazgo y 
patrocinio de Irán, Hezbolá posee una 

poderosísima maquinaria militar que supera 
en mucho a las capacidades del ejército 
libanés, además de que tiene igualmente 
un ala política, que le ha permitido ser 
integrante activo del parlamento nacional. 
Sin embargo, su activismo político tiene 
poco que ver con el progreso y el bienestar 
de Líbano, y mucho más en cambio con 
alcanzar sus metas mesiánicas de acabar 
con Israel. Su agenda fue presentada en un 
documento hecho público en 1985 y estaba 
dirigido a “Los desposeídos en Líbano y el 
mundo”, reproduciendo en buena medida 
conceptos similares a los usados por la 
teocracia iraní al dividir a la humanidad 
entre oprimidos y opresores. Estados Unidos 
y la URSS figuraban encabezando la lista de 
los malos, mientras que Israel era calificado 
como “la punta de lanza del imperialismo 
norteamericano para infligir sufrimiento 
a los musulmanes de Líbano”. Aquí habría 
que recordar que la intolerancia de Hezbolá 
hacia los comunistas libaneses de aquellos 
tiempos fue a tal grado extrema, que éstos 
fueron objeto de una sangrienta campaña 
de asesinatos que costó la vida a cientos de 
miembros del partido comunista libanés en 
1984 y 1985.  

En otro párrafo del documento se establece 
que: “Es tiempo de reconocer que todas 
las ideas occidentales acerca del origen del 
hombre y la naturaleza no pueden responder 
a las aspiraciones del hombre ni rescatarlo 
de la oscuridad de la ignorancia y de la falta 
de guía, El islam es la respuesta, sólo él islam 
puede traer el renacimiento del hombre, el 
progreso y la creatividad…”.

Específicamente, al aludir a Israel se señala: 
“Condenamos con toda energía todos los 
planes para mediar entre nosotros e Israel, 
y de hecho consideramos a los mediadores 

como entes hostiles, porque su mediación 
sólo sirve para dar legitimidad a la 
ocupación sionista de Palestina… por ello, 
nuestro objetivo supremo es destruir a Israel 
y liberar Palestina”.  La virulencia del odio 
antiisraelí y antijudío de parte de Hezbolá 
se hizo patente con el atentado terrorista 
suicida cometido por esa organización en 
1992 contra la embajada israelí en Buenos 
Aires, y en 1994 con la voladura del edificio 
de la AMIA (Asociación Mutual Israelita de 
Argentina), que cobró casi un centenar de 
víctimas mortales.

Éste es, a grandes rasgos, el contexto en 
el que se enfrentan hoy Hezbolá e Israel. 
Desde el 7 de octubre cuando Hamás 
invadió y asesinó en un día a 1,200 personas 
y secuestró a más de 250, Hezbolá inició el 
lanzamiento de misiles y cohetes hacia el 
norte de Israel, más o menos 8 mil hasta el 
momento. Desde luego, el Estado hebreo 
ha estado respondiendo en ambos frentes 
con toda dureza, y el último episodio de los 
bípers augura sin duda que la destrucción y el 
derramamiento de sangre en esa incendiada 
región seguirá corriendo quién sabe por 
cuánto tiempo más.

La doctrina de Hezbolá

*Esther Shabot

La fundamentalista y agresiva versión del islam chiita de los nuevos amos del país persa 
constituyó un importante polo de inspiración para gestar en Líbano, entre su población 
chiita, ese mismo fervor religioso extremo, lo mismo que las posturas políticas radicales 

de confrontación contra todo lo que oliera a cultura y valores occidentales.



4 PUNTO DE VISTA

Los enfrentamientos entre países se 
deben por supuesto a cuestiones 
de intereses de las naciones fuertes 
económicamente, pero también a 

circunstancias de hambre, pobreza injusticia 
y por supuesto a las muy importantes 
ambiciones de religiones que sostienen 
deben cambiar al mundo y el convencer ha 
sido historia durante toda la existencia que 
el hombre ha tenido en nuestra deteriorada 
pero hermosa tierra.

Los acontecimientos y enfrentamientos se 
originan por diversas circunstancias que el 
lector ampliamente conoce.

Uno de los múltiples orígenes de esta 
tensión mundial son precisamente los 
sectores fanáticos de la religión islámica 
que pretenden construir un mundo íntegro 
profesando sus creencias. Sus enemigos 
ancestrales son 1200 millones de cristianos 
y recientemente de judíos por la presencia 
del Estado de Israel.

Sin ser un analista político me envuelve, 
aunque sea de manera esotérica revisar a un 
personaje de la historia que en su tiempo y en 
nuestro tiempo lo han considerado aceptar 
en diversas predicciones de acontecimientos 
en el mundo que vivimos. Es el francés 
Michel de Norte Dame más conocido 
como Nostradamus, médico, y consultor 
astrológico.

Por lo anterior volvamos a revisar las 
muchas veces acertadas visiones o por el 
extraordinario estudio que pudo realizar 
este personaje, que si bien es de admirarlo 
produce por lo mismo cierta angustia en 
muchos ciudadanos del globo terrestre, 
cantidad de sabios lo han considerado como 
profecías. Por lo anterior revisemos algunas 
de ellas, que nos hacen, por lo menos a mí, 
meditar.

Hace más de 400 años (siglo XVI) el 
clarividente predijo la participación de 
Napoleón y de Hitler en el poder, las bombas 
atómicas, el asesinato de los Kennedy, el 
ataque terrorista de las torres gemelas, y lo 
más importante en la actualidad "En Oriente 
surgirán tres dirigentes que para hacer el 
mal a Occidente y al cristianismo.

Estos países del este comenzarán con 
revueltas en sus propias religiones (agrego 
las de Egipto, Siria, Libia que están buscando 
la derogación de dictadores, muchos de ellos 
asesinos), seguidamente se atacará a lsrael, 
también menciona la guerra de Israel con 
Palestina.

Se esparcirá la fuerza y el terror hacia el 
mar Adriático y legarán hasta Italia, serán 
los primeros pasos que conducirán a una 
auténtica guerra santa. Predijo que un 
humilde franciscano ocupará el puesto  
 

de Papa, este fue Sixto Vy ahora el papa 
Francisco y bastos temas que se visualizaron 
en el siglo XVI y lo vivimos en la actualidad.

Los actuales Isis asesinando a cristianos, 
musulmanes y judíos:

Es posible que naciones árabes sean aliadas 
para tratar de convertir al mundo a la 
religión musulmana: ijEs dudosa la unión de  
países occidentales para enfrentar la 
amenaza!!

Nostradamus también pretendió se destruirá 
el capitalismo por las frecuentes estafas 
bancarias, crecientes corruptelas que puedan 
colapsar al mundo?

Esperamos y deseamos para el mundo que  
los grandes protectores se equivoquen en  
mucho de lo que su sabio pensamiento 
escribió y advirtió.

Y una pequeña nota actualizada en relacióna 
las reformas que el congreso ha estado 
aprobando; es interesante llamar la atención 
de un artículo de Krause en que sugiere 
en forma urgente; la muy importante  
reforma en relación a la justicia y la 
impunidad.

Continuará...

Repaso de escritos del futuro
*Bernardo Tanur

La gran mayoría de mis estimados lectores y en general el público se 
encuentra con una importante preocupación de los acontecimientos que 

están sucediendo en el mundo.

KESHER
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LAS PR I M ER AS OCU PACION ES

A diferencia de los 
inmigrantes sefardíes 
que hablaban ladino, 
o sea español antiguo, 
lo que les facilitó 
integrarse al país; los 
que llegaron de Europa 
que hablaban idish; 
y los de Siria, que 
hablaban árabe, tenían 
más dificultades para 
adaptarse. 

Lo más común para ganarse la vida, era el comercio ambulante. Los 
vendedores trataban de vender sus modestas mercancías, con las 
contadas palabras que habían aprendido en español. 

Otros exhibían sus artículos en el piso de lugares cercanos a los 
mercados públicos.

Con un poco más de recursos 
y conocimiento del idioma, 
empezaron a dedicarse a la venta 
en abonos, dando oportunidad 
a que las personas de escasos 
recursos pudieran adquirir 
artículos como ropa, zapatos, 
cobijas, etc. 

Algunos mas, tenían lugares fijos donde montaban su mercancía, 
inclusive contaban con un permiso especial para hacerlo.

Así fueron los difíciles inicios para ganarse el sustento diario.

Llegada a Veracruz

En el Mercado del Volador

Las primeras
ocupaciones

*Manuel Taifeld

KESHER



6 RELATOS

Una de las más importantes 
funciones del hombre, comparado 
con el resto del reino animal 
sobre la tierra, es el desarrollo del 

lenguaje. Nos es imposible en la actualidad, 
tratar de entender, cómo el hombre más 
primitivo, aún no dominaba un lenguaje más 
allá del corporal, dándose a entender con 
señas y gestos. En un largo proceso, poco a 
poco comenzó a nombrar objetos, y en un 
devenir de miles de años, logró comunicarse 
rudimentariamente con sus semejantes, 
para que finalmente, en los últimos miles 
de años, llegara a la formación del idioma 
y, establecer lentamente las reglas que nos 
permiten comprendernos los unos con los 
otros. Finalmente, el hombre habló. Y a 
medida que los siglos fueron transcurriendo, 
se estableció una memoria oral que se 
transmitía por el uso de recordar, de una 
generación a otra. Historias que se contaban 
y establecían un proceso de continuidad 
en la tribu y posteriormente en el pueblo. 
Naturalmente, que la memoria fallaba, y 
algunos detalles se perdían, mientras otros 
de plano, no se recordaban, y aquellas sagas 
quedaban inconclusas.

Poco a poco, el hombre encontró una nueva 
veta por explotar. Y así, nació la escritura. Ya 
fuera esta almacenada en arcilla, en papiros 
o en piedra, finalmente el mensaje que se 
deseaba conservar y transmitir, encontró 
una manera permanente de llevarlo a cabo. 
Nos maravillamos, de como sociedades 
antiquísimas, llevaban anotado lo esencial 
de sus vidas, incluyendo cuentas, leyes e 
historias, inscritas de diversas maneras 
para transmitirlas a sus descendientes. 
El hombre reconoció, que era necesario 
aprender a escribir y naturalmente poder 
leer, lo que el mismo u otros habían dejado 
cómo un mensaje. Y así, las funciones vitales 
que conforman el lenguaje, finalmente 
quedaron establecidas. Poder hablar, 
ser capaces de entender a los demás,  
dejar inscritos los pensamientos y poseer 
la capacidad necesaria para poder leerlos e 
interpretarlos.

Poco a poco, el mundo se fue poblando, 
expandiendo en aldeas, pueblos y ciudades. A 
medida que el contacto humano aumentaba, 
la importancia de comunicarse se expandía 
y acrecentaba. Una verdadera necesidad, 
cuando un mancebo, desea expresarle sus 
sentimientos a una doncella, que no vivía 
cerca. Lo remediaba, escribiendo unas 
palabras y mandándolas a través de algún 
mensajero.

Cuando el rey Hammurabi, hace muchos 
siglos, desarrolló las leyes o código para 
sus ciudadanos, lo hizo labrando la piedra, 
y otros artesanos o masones, duplicaron el 
mensaje en un limitado número de rocas. 
Que grandioso hubiera sido, que Hammurabi 

ordenara a sus secretarios, que llevaran 
este edicto a la imprenta más cercana, y se 
hicieran digamos, unas 10 000 copias. Claro 
que hubiera sido extraordinario. Pero, ni 
había imprenta, ni la gran mayoría de la 
población podía escribir y/o leer. Hubiera 
sido, un gasto monumental e inútil. Era 
mejor exhibirlas en determinadas ciudades, 
y solicitar que algún letrado, se las leyera en 
público a la población.

Algo semejante ocurriría con el pueblo hebreo.  
El profeta Moisés sube al Monte a recibir de 
Dios, leyes, mandamientos, y toda una serie 
de preceptos de conducta. Son labradas con 
fuego en dos piedras y con ellas, desciende de 
las alturas Moisés, para entregarlas al pueblo. 
Conocemos la historia, de cómo al ver que 
todos se entregaron al paganismo, rompe 
las piedras y solo habrán de recuperarse 
más tarde. Y estas, no contenían toda la 
información. La mayoría eran instrucciones 
orales que se re transmitirían de generación 
en generación. Y cuando, el libro sagrado, 
es entregado al pueblo, se decide que cada 
semana, una persona leerá a todos, el 
versículo que corresponde a esos días, y 
seguirá repitiéndolo, como sucede, hasta la 
época actual. No había forma de reproducir 
lo escrito, para una población tan grande 
como la del Israel de esos tiempos.

Todos los escritos de la humanidad, hasta 
el siglo XV, eran reproducidos en libros, 
que rara vez se copiaban, y al hacerlo, 
solo en unos cuantos ejemplares.  Y todos 
ellos, resguardados, como sucediera en la 
edad media, en las casas dedicadas al culto 
de las religiones. Sinagogas, mezquitas o 
monasterios e iglesias. Eran tan preciados 
estos documentos, que permanecían 
encadenados, para que no fueran robados 
del lugar. 

La biblioteca de Alejandría, poseía una 
inmensa cantidad de pergaminos, libros y 
escritos de todo tipo, almacenados durante 
siglos. Cuando esta fue incendiada, la 
humanidad se dice, tuvo un retroceso de 
1000 años, en su evolución y desarrollo 
científico. No había muchas copias, no se 
podían imprimir, mucho menos guardar en 
un USB como sucede en la actualidad.

Muchos intentos se llevaron a cabo para 
desarrollar un sistema adecuado de impresión 
en papel, que pudiera ser reproducido una y 
otra vez, y cuyas letras de formación fueran 
fáciles de cambiar, o, en otras palabras, fuera 
móviles.

De poder lograrse semejante milagro, todo 
el conocimiento humano, reservado ahora 
en obras únicas y distribuidas por todo el 
mundo, se pondrían al alcance de todo 
ser humano, que aprendiera solamente, 
a leer y escribir. El sueño dorado, de una 

humanidad ávida de conocimientos, y qué al 
tener las bases en sus manos, serían capaces 
de modificar la estructura del mundo en el 
que vivían. Dejarían de ser iletrados, y se 
convertirían en ilustrados. Y la capacidad 
de desarrollo de la imaginación del hombre, 
con esos conocimientos, podría desarrollar 
un renacimiento en el mundo; en las 
artes y en la ciencia, y el estancamiento 
parcial ocurrido durante 10 siglos, lograría 
rápidamente cambiar su fisonomía. 
Johannes Gutenberg, nació en Maguncia, 
en lo que ahora sería Alemania.  Sin querer 
convertir este relato, en un ensayo sobre la 

imprenta, vale decir que este hombre no 
inventó, pero si perfeccionó, lo que se dio en 
llamar impresión de tipos móviles. Su gran 
aportación fue el desarrollo de un sistema 
especial de fundición y aleaciones metálicas, 
que facilitaron la impresión.

En aquel entonces se usaban móviles 
hechos de bloques de madera o cerámica, 
y fue Gutenberg quien los modificó a  

Impactaron al mundo - Gutenberg -
*Jaime Laventman

Gutenberg, imprimió 200 biblias, como ya mencionamos. Una imprenta de 
la actualidad, podría imprimir miles de biblias, a un precio módico, una 

calidad indudable, pero seguiría siendo una “biblia “, a pesar del tiempo que 
ha transcurrido.
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tipos metálicos móviles. Hizo moldes de  
metal de cada letra o símbolo, en los que 
podía verter metal fundido. Permitía grandes 
cantidades de reproducción de cada letra mucho 
más rápido que con los de madera o cerámica. 
Y, se podían imprimir varias páginas  
diferentes utilizando las mismas letras, que se 
intercambiaban acorde a la frase o sentencia 
deseada.

Una de sus primeras impresiones, fue la 
llamada Biblia de Gutenberg de 42 líneas. 
Se hicieron aproximadamente 200 copias,  
y existen en la actualidad solo 22 de 
ellas.  Estaban estas limitadas a 42 líneas 
por página, debido al tamaño de la 
fuente usada, la cuál aun siendo muy 
grande, facilitaba que el texto pudieras 
ser leído con facilidad. 

Y así, prácticamente de la noche a la 
mañana, un hombre y sus colaboradores, 
al desarrollar la imprenta moderna de bloques 
móviles, cambió por completo la visión, en 
la transmisión del conocimiento, de un día al  
otro.

Esto, que sucedió alrededor del año 1450, 
lleva ya más de 500 años de uso, con 
el perfeccionamiento natural, que todo 
proyecto científico conlleva en sí mismo. 
Las imprentas del año 2022, no se parecen 
en nada a las de aquellos tiempos, pero, si 
lo analizamos con mucho cuidado, sostienen  
aún los principios básicos que Gutenberg 
estableciera.

Gutenberg, imprimió 200 biblias, como ya 
mencionamos. Una imprenta de la actualidad, 
podría imprimir miles de biblias, a un precio  
módico, una calidad indudable, pero seguiría  
siendo una “biblia “, a pesar del tiempo que 
ha transcurrido.

No cabe duda, que este fabuloso invento, 
impactó al mundo. En una votación llevada 
a cabo recientemente, se le calificó, como el 
invento que más cambió a la humanidad, en 
los últimos 1000 años. Muchos candidatos, 
pelearon por el mismo; el descubrimiento 
de la electricidad; el aeroplano, incluso la 
computadora. Y al mencionar que debía 
de ser el gran invento en un milenio, fue 

precisamente la imprenta de Gutenberg, 
la que resultó galardonada. Si lo pensamos 
con cuidado, que sería de este mundo, 
sin los libros. ¿De qué parte, obtendría el 
hombre la información requerida? Muchas 
interrogantes. Pero, sin la palabra escrita, sin 
el almacenamiento de la información de los 
últimos miles de años, seguiríamos viviendo 
a la sombra del incendio de la gran biblioteca 
de Alejandría, y no habríamos tenido 
probablemente, un renacimiento como el 
que se vivió posterior a Gutenberg. 

Cada mañana, alguno de nosotros, toma 
en sus manos el periódico del día, que nos 
informa de las noticias más relevantes de las 
últimas 24 horas. Tomó imprimir el mismo 
algunas horas, para ser lanzado a los quioscos 
la mañana siguiente. Y si tomamos uno de 
estos, publicado en el Japón, tiene un tiraje 
de más de 8 millones de ejemplares, y esto, 
cada día de cada año. Hemos progresado y 
superado los sueños de Johaness, pero fue su 
ingenio y su determinación, la que le permite 
a usted, querido lector, disfrutar o no, de estas  
líneas.

Las historias que conectan
a la comunidad, primero en:
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La transferencia de billones de dólares 
de riqueza a la próxima generación 
(en cientos de millones de empresas 
familiares en todo el mundo) tiene 

el potencial de poner en riesgo acuerdos 
comerciales, ingresos y empleos si no se 
gestiona adecuadamente, según cifras de la 
industria.

Rebecca Gooch, jefa de global de insights de 
Deloitte Private comento en una conferencia 
reciente: “Mientras algunas familias llevan 
décadas preparando a su próxima generación 
para asumir roles de liderazgo, otras carecen 
de planes adecuados para la sucesión”. Dijo 
además que "Dado que el 90% de las empresas 
a nivel mundial son de propiedad familiar, 
podría causar perturbaciones en el sistema 
financiero si no se aborda adecuadamente la 
planificación de la sucesión".

La Sra. Gooch sugirió en la conferencia que 
las empresas podrían tener un desempeño 
inferior o quebrar sin una planificación de 
sucesión adecuada, con repercusiones más 
amplias para las economías e industrias que 
dependen de estos grupos familiares para 
la creación de empleo, la innovación y el 
comercio.

Voy de acuerdo con estos puntos y por ello los 
traigo a colación. Yo considero que se necesita 
que las mejores personas den un paso al  
frente y asuman el control de las empresas 
familiares. Eso significa que hay que 
prepararse con cuidado en lugar de buscar 
sucesores ya que esto puede marcar la 
diferencia entre el éxito o el fracaso.

Porque lo digo, porque considero que la 
riqueza se ha vuelto más compleja, lo que 
significa que podría haber interrupciones 
si la preparación no se lleva a cabo 
adecuadamente, van algunos datos.

Se estima que para 2030 se transferirán 18,3 
billones de dólares de riqueza colectiva a la 
próxima generación, según ha calculado un 
informe del proveedor de datos Wealth-X, 

como resultado del último de los baby 
boomers, que la Oficina del Censo de EE. 
UU. define como aquellos nacidos entre  
1946 y 1964, jubilándose y traspasando su 
patrimonio.

Ese informe, “Preservación y Sucesión: 
Transferencia de Patrimonio Familiar 2021”, 
se centró en personas con un patrimonio 
neto de más de 5 millones de dólares, que 
totalizaban alrededor de 3 millones de 
personas, con activos por valor de más de 
62 billones de dólares en todo el mundo.

Pero incluso las familias más ricas se equivocan 
en este proceso de transferencia y terminan 
perdiendo lo que habían acumulado. Hay un 
proverbio muy conocido: 'mangas de camisa 
en mangas de camisa en tres generaciones', 
también conocido como 'la maldición de 
la tercera generación'. Esto subraya las 
preocupaciones sobre la posible erosión 
de la riqueza familiar con el tiempo. En 
consecuencia, las familias deberían centrarse 
cada vez más en preparar y planificar la 
sucesión.

La importancia de las transferencias exitosas 
al sistema financiero en general se destaca 
en una investigación realizada en diciembre 
por la empresa de medios y datos Visual 
Capitalist, que mostró que el 90% de 
todas las empresas, a nivel mundial, están 
controladas por familias. Suman cientos de 
millones, a juzgar por los datos de Statista, 
que estimó el número total de empresas en 
todo el mundo en 333 millones en 2021, 
ligeramente más que los 328 millones de los 
dos años anteriores.

Siempre he insistido en que las empresas 
familiares más exitosas son aquellas que 
dedican una cantidad razonable de tiempo 
a la planificación de la sucesión. A menudo 
encontramos que el paso más difícil es entre 
la segunda y la tercera generación, ya que es 
en ese momento cuando la familia está un 
poco más alejada del fundador.

Me ha tocado ver empresas que si puede 
hacer la transición a la próxima generación. 
El negocio se ha profesionalizado en las 
últimas dos – tres décadas y yo estoy seguro 
de que el traspaso podrá realizarse sin 
problemas.

No es como la serie de televisión Succession 
[protagonizada por Brian Cox como el 
patriarca de un grupo mediático familiar 
comparado con el imperio Murdoch] donde 
hay riñas y luchas internas. Fue una buena 
serie de televisión, pero muy dramatizada y 
algo alejada de la realidad.

Aún así, tengo que admitir que es probable 
que la próxima generación adopte un 
enfoque diferente ante la vida y los 
negocios. “Mi hermano y yo tenemos seis 
hijos entre nosotros, me dijo un cliente. 
Es posible que algunos de ellos deseen 
venir y participar en el negocio, pero 
otros no. Mi generación a menudo siguió 
los pasos del padre o del progenitor. Pero 
la próxima generación quiere un mayor 
equilibrio entre la vida laboral y personal. 
Eso puede significar que el negocio pasará a  
manos de un administrador externo y no de 
los niños.

Por ello el nombrar a las personas adecuadas 
es fundamental para una empresa, pero 
tengo que aclarar que existen dos tipos de 
sucesión: una sucesión ejecutiva o gerencial; 
y una sucesión de accionistas. (OJO y en 
varios casos he escuchado que me dicen: En 
lo que respecta a la gestión, tengo un muy 
buen equipo directivo que podría hacerse 
cargo).

Me encanto el comentario de Neil Davy, 
director ejecutivo de Family Business UK 
(FBUK), una organización sin fines de lucro 
creada en 2001 para unir empresas, dice que 
los más de 200 miembros del grupo están 
en gran medida preparados para la sucesión, 
así como para el cambio tecnológico, (otro 
factor vital – prerrequisito para el éxito y la 
rentabilidad).

Dijo además que los miembros de FBUK 
(que tienen unos ingresos anuales de entre 
4 y 5.500 millones de libras esterlinas 
(grupo que incluyen a C Hoare & Co, de 
12.ª generación, el banco más antiguo 
del Reino Unido, fundado en 1672 por  
Sir Richard Hoare) no sobrevivirían si no se 
preparan, planifican la próxima generación 
y se preparan también para adaptarse a las 
nuevas tecnologías.

Algunas de las mejores empresas han tenido 
éxito durante generaciones. A veces son de 
quinta o sexta generación. Han tenido que 
estar preparados para la sucesión y adoptar 
la tecnología para ser competitivos. Una 
empresa no dura cientos de años a menos 
que esté bien administrada y preparada para 
el cambio.

Cómo la sucesión puede hacer ó 
deshacer una Empresa Familiar

*Boris Diner H.
Con billones de dólares destinados a los niños, los asesores están 

poniendo mayor énfasis en la preparación planeada para la próxima 
generación.
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Hay que ir a 
las fuentes de 
pensamiento 
de sociólogos 

o pensadores para tratar 
de entender lo que nos 
sucede. Lo irónico es que 
las teorías que sustentaron 
están cambiando en 
forma acelerada e incluso 
en algunos casos ya 
no son válidas en esta 
era revolucionaria con 
tecnologías e inteligencia 
artificial. Una de ellas es la 
definición de capitalismo y 
sobre todo su aplicación a 
la inmensa mayoría de las 
empresas en la actualidad 
como son los negocios de 
estructura familiar.

Estoy leyendo un libro 
de una antropóloga 
norteamericana de apelli- 
do Yanagisako sobre las 
empresas familiares del 
norte de Italia. Esta profesora e investigadora nos da un marco 
teórico muy interesante,z ya que nos damos cuenta que ya lo 
que pensadores del siglo XIX como Marx y Weber predicaron 
ya no explica este fenómeno de decenas de millones de empresas 
familiares de diversos tamaños, giros y  en todo el mundo.

Marx definía al capitalismo como la lucha y dominación de los 
dueños del capital sobre los que les proveían de su esfuerzo o sea 
la clase proletaria o trabajadora. Por otro lado Max Weber definía 
al espíritu capitalista de acuerdo a una ética, con arduo trabajo y 
austeridad a la que él llamaba ética protestante (válida para otras 
religiones) y consideraba que el futuro del capitalismo iba a estar 
centrado en una fuerte posición de la burocracia o sea ejecutivos y 
funcionarios no ligados al capital que tomarían las decisiones y las 
ejecutarían sin que los dueños tuvieran mucho que decir. Es más, 
Weber profetizaba que las empresas de tipo familiar (artesanos, 
fondas, etc.) desaparecerían ante el ímpetu de los ejecutivos 
profesionales de los grandes negocios.

La realidad en el siglo XXI es muy diferente a lo que ambos 
pensadores profetizaron. 

En primer lugar, la 
división entre el capital 
de los dueños y el trabajo, 
enfrentados entre sí 
ya ha sido trascendida 
por muchas razones, 
pero sobre todo en los 
negocios familiares. Lo 
que ha pasado es que 
la distinción entre el 
padre-madre dueños  
 
de la empresa y sus 
familiares que trabajan ya 
se borró. En primer lugar, 
todos trabajan y, aunque 
sea en teoría, los familiares 
pueden esperar que al 
fallecimiento de sus padres 
van a heredar y trabajar 
(junto con sus hijos) el 
negocio, con la dualidad 
de ser propietarios y a la 
vez trabajadores.

En el caso de Weber 
el hecho de que las 

empresas sean mejor administradas no necesariamente indica 
que el capitalismo va a estar en manos de burócratas sin nombre 
que hacen eficientemente su trabajo. En las empresas familiares 
profesionalmente manejadas van a existir ejecutivos no familiares 
junto con miembros de la familia dueña con la capacidad de 
planear, controlar y asegurar el crecimiento del negocio. 

En pocas palabras lo que ambos pensadores no previeron es que las 
empresas de estructura familiar iban a evolucionar y el capitalismo 
sanguinario que Marx preveía o el impersonal corporativista de 
Weber no encajan siempre con la realidad actual. 

Soy un ferviente admirador del espíritu creativo, emprendedor 
ya sea para fines lucrativos o sociales, pero he visto fracasos por 
no haber seguido las reglas básicas de armonía, capacitación y la 
construcción de negocios con estructuras flexibles y dinámicas de 
gobierno. No es fácil pero se requiere voluntad y capacitación. 

Continuará...

El capitalismo y la empresa familiar
*Salo Grabinsky
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El Talmud relata la historia de 
Rabí Yehoshúa ben Leví quien se 
encontró al profeta Elías (Eliahu 
Hanaví) y, cuando le preguntó 

sobre los motivos por los cuales el Mesías 
no había llegado todavía, éste le contestó 
que la razón de este retraso era que 
muchas mujeres estaban siendo violadas 
durante el día de Yom Kipur.

Además de lo extraño que suena este 
relato, hay un problema básico con esta 
historia. Nuestros Sabios nos revelan que 
hay un día en el año cuando el Satán o 
Inclinación hacia el Mal (Yétzer Hará) no 
tiene ningún dominio o control sobre las 
personas: el día de Yom Kipur. Por ello 
se nos dificulta entender: si no impera la 
mala inclinación en Yom Kipur, ¿cómo 
es posible que las personas pudieran 
perpetrar tan horrible crimen en este 
sagrado día?

Otra incógnita que necesita ser explicada 
es la siguiente: el Talmud relata que en 
una ocasión una mujer embarazada tuvo 
un tremendo antojo de comer durante el 
ayuno de Yom Kipur. El Rav fue consultado 
sobre qué debía hacerse en este caso, ya 
que, si dicho antojo no era satisfecho, la 
vida de la mujer peligraba. Éste opinó 
que había que susurrar a la mujer (a fin 
de que el bebé en sus entrañas lo oyera 
y se aplacara), que éste era el día de Yom 
Kipur. La insinuación no funcionó, el 
antojo continuó y finalmente la mujer 
tuvo que ser alimentada. Sobre este suceso 
comentaron los Jajamim que este bebé 
debía considerarse ya un malvado a pesar 
de encontrarse alojado aún en las entrañas 
de la madre, lo que eventualmente pudo 
comprobarse, ya que cuando creció 
se convirtió en el tristemente célebre 
Shabtai, “el acaparador”. Este hombre, 
mediante la especulación controlaba y 
aumentaba los precios de los alimentos en 
el mercado, perjudicando a la población 
en general.

Aquí el problema estriba en que el Talmud 
nos reporta una discusión filosófica 
habida entre Rabí Yehuda Hanassí, 
redactor de la Mishná, y el también 
famoso vicecónsul romano Marco Aurelio 
sobre en que momento el Yétzer Hará 
penetra dentro de la persona. Finalmente 
llegaron a la conclusión de que el Yétzer 
Hará entraba en la persona hasta después 
de su nacimiento. Por ello quisiéramos 
entender, ¿cómo sucedió que un feto fue 
señalado por los Sabios como un malvado 
antes de nacer?
   
De hecho, tenemos el mismo problema 
con el relato bíblico del embarazo de 
nuestra matriarca Rivká, donde somos 
informados que una gran parte de la 
inquietud que Rivká experimentó respecto 
a su embarazo se debía al hecho de que, 
cuando caminaba junto a un recinto de 

idolatría, su bebé trataba de salirse para 
poder unirse a los idólatrás, y cuando 
pasaba junto a una Casa de Estudios (de 
Torá) el bebé trataba de incorporarse a 
las filas de los estudiosos. Rivká pensó 
que cargaba un esquizofrénico (con dos 
personalidades) dentro de ella. Fue sólo 
una vez que le avisaron que llevaba 
gemelos en su seno —uno que elegía el 
bien (Yaakov) y otro que elegía el mal 
(Eisav)— que ella pudo tranquilizarse. 
Nuevamente preguntamos: ¿cómo pudo 
Eisav elegir el mal camino en el vientre 
de su madre si el Yétzer Hará sólo entra al 
bebé a partir de su nacimiento?

Para poder contestar estas dos preguntas 
y llegar a desentrañar, aunque sea 
parcialmente, el misterio de Yom Kipur (y 
de los perversos bebés) debemos ahondar 
en las palabras de Maimónides en la Guía 
de los Descarriados (Moré Nebujim).

Allí plantea el Rambam (Maimónides) 
una cuestión esencial: si la posibilidad 
de elegir entre el bien (tov) y el mal (rá) 
fue accesible al Hombre (Adam) sólo 
después de comer del fruto del Árbol del 
Conocimiento del Bien y el Mal, ¿con 
base en qué pudo Dios tentar al Hombre, 
dándole libre albedrío, antes de comer de 
dicho árbol?

Maimónides resuelve este dilema 
revelando para nosotros que hay dos 
distintos tipos de estímulos, es decir, dos 
categorías de decisiones que el Hombre 
debe enfrentar a su paso por la vida. El 
más fundamental es el denominado Emet-
VeSheker (Verdad-Ilusión); y el otro, que 
continuamente confunde al Hombre, 
el llamado Tov-VeRá (Bien-Mal), es 
una consecuencia del error de Adam al 
haber elegido conectarse con el Árbol 
del Conocimiento del Bien y el Mal (Etz 
Hadaat) ingiriendo de su fruto.

Sin extendernos a investigar todas las 
implicaciones y significados de estas dos 
disímiles categorías, ya que eso va más allá 
del alcance de este ensayo, quisiéramos 
explicar a un nivel elemental las dos 
clases de impulsos negativos que hay en el 
Hombre, los cuales lo empujan a alejarse 
de Dios y de todo lo espiritual.

El impulso más primordial, exhibido por 
Adam en su decisión de comer del Etz 
Hada’at tan pronto como le fue ordenado 
abstenerse de éste, fue el de querer 
tener una existencia independiente no 
controlada por D-os. Esta es llamada la 
alternativa entre la Verdad y lo Ilusorio 
(Sheker), ya que cualquier distanciamiento 
que pudiéramos tener de nuestra Fuente 
y Origen (la Verdad) sólo nos lleva a lo  
falso e ilusorio. El segundo tipo de 
impulso que aleja al Hombre de lo Divino 
y espiritual (Yétzer Hará) es el deseo 
de comodidad y de regresar al calor y 

bienestar del vientre materno, esto es, 
una atracción al placer físico (comida, 
sexo, ocio, etcétera). 

Cuando los Jajamim nos revelan que 
en Yom Kipur no tenemos Yétzer Hará 
se refieren al segundo tipo de Mala 
Inclinación, al que nos jala a lo físico, 
alejándonos de lo espiritual, y no al 
que expresa nuestra independencia 
como individuos autónomos, el cual 
sigue prevaleciendo en Yom Kipur. Y 
precisamente a este mismo tipo de Yétzer 
Hará superficial es al que se refería Marco 
Aurelio, cuando afirmaba que la Mala 
Inclinación entraba al bebé al momento 
de nacer, impulsándolo a regresar a la 
comodidad previamente disfrutada. 
Pero, por supuesto, la categoría más 
fundamental de Yétzer Hará —el de la 
independencia— está implantado en el 
Ser Humano desde el primer momento 
de su creación, instigándolo a encontrar 
su propia e independiente identidad.

De esta manera podemos entender el 
anhelo de Eisav desde el vientre materno 
por la idolatría —una de las formas 
más extremas de demostrar control, 
liberación y alejamiento de la Verdad. 
En una especie de autoveneración y 
autoproyección, la idolatría se basa en 
la adoración de un ídolo que la persona 
misma ha fabricado y decidido convertir 
en deidad. Igualmente Shabtai mostró 
su verdadero deseo de controlar (a los 
demás) al convertirse en un acaparador. 
Como cualquier observador social sabe, 
la violación no es un crimen orientado 
a satisfacer el placer físico, sino una 
horrenda forma de mostrar control sobre 
la otra persona. Y esta mala inclinación 
sigue activa durante Yom Kipur.   

Así, podemos deducir del hecho de que 
la Mala Inclinación del Rá nos ha sido 
retirada en Yom Kipur que el propósito 
Divino es quitarnos los obstáculos que 
la confusión entre Tov y Rá introduce 
en nosotros, a fin de que podamos llegar 
al nivel más fundamental de decisión y 
podamos escoger, si es lo que realmente 
deseamos, conectarnos a la Realidad de 
nuestra Fuente. Así, de cierta manera 
regresamos en Yom Kipur al Edén y 
adquirimos la posibilidad de tomar por 
nosotros mismos la decisión del Hombre 
Primordial que todos llevamos dentro. 

Este nivel de decisión es simbolizado por 
los dos Sacrificios Especiales paralelos 
que se traen en Yom Kipur —uno para 
Dios y uno para Azazel.

Ojalá aprovechemos la maravillosa 
oportunidad que Yom Kipur nos presenta, 
para expresar nuestra verdadera voluntad 
y nos acerquemos al Todopoderoso, 
regresando (lashuv) a nuestro Padre en 
los Cielos.

Yom kipur (Día del Perdón)
Decisiones  fundamentales

*Enrique Medresh“...Un sacrificio (lotería) para Dios 
y uno para Azazel” (Vayikrá 16:8)  
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El Consejo Directivo, el Patronato y la Comunidad Escolar del

Colegio Hebreo Maguen David
se unen a la pena que embarga a la familia

Kababie Cohen, por la irreparable pérdida de la Sra.

Reyna Cohen Zonana Z”L 
madre de Aarón Kababie,

Director de la Organización Sionista Mundial.

Les deseamos, de corazón, que no sepan más de penas.
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En este versículo la Torá 
equipara el cariño de 
Dios hacia nosotros con 
el cuidado que la madre 

águila demuestra a sus polluelos.

Así, el águila lleva a sus crías sobre 
su espalda, ya que por ser el “rey 
de los cielos”, vuela más alto que 
cualquier otra ave y no teme que 
sus polluelos sean atacados. La 
única amenaza para sus retoños 
proviene de las flechas que el 
hombre desde abajo les puede 
disparar, por lo que al soportarlos 
por encima de sus alas, su propio 
cuerpo actúa como barrera de 
protección. De esta manera, la 
madre águila manifiesta que está 
dispuesta a sacrificar su vida para 
proteger la de sus crías.

Cuando el Todopoderoso nos 
sacó de Egipto, en las riberas del 
Yam Suf, la Shejiná (Presencia 
Divina) actuó de la misma 
manera: como escudo protector, resguardando a los Hijos de 
Israel de los proyectiles que los egipcios les disparaban.

De lo anterior se deduce que esta cualidad de sacrificio, en la 
que un padre prefiere ser herido con tal de proteger a sus hijos 
de daño alguno, es algo virtuoso, digno de ser elogiado.

El problema con este concepto es que contradice una arraigada 
costumbre de nuestro Pueblo: en la mayoría de las comunidades 
judías del mundo, encontramos que cuando un muchacho se 
transforma en un Bar-Mitzvá, su padre hace una bendición 
frente a la congregación “hapoter me’onshó shel zé”, donde 
públicamente agradece a D-os por exonerarlo de los castigos de 
su hijo. Dice esto basado en el Midrash que nos enseña que, hasta 
el Bar Mitzvá, el padre es responsable por las transgresiones de 
su hijo y que, a partir de este momento, el muchacho carga con 
la responsabilidad de sus acciones, y ya no su progenitor.

¿Por qué expresamos alegría y agradecimiento por tal 
liberación? ¿Acaso no hemos recién estudiado que un padre 

que toma el golpe en lugar de 
su hijo merece ser alabado? 
¿Acaso no sería una expresión 
del amor a nuestros hijos si, a 
fin de protegerlos, estuviéramos 
dispuestos a absorber el castigo 
que les corresponde?

Quisiéramos aclarar esta 
contradicción distinguiendo 
entre los dos tipos de ataque. El 
ataque a la cría del águila o a los 
Hijos de Israel es injustificado, 
mientras que el castigo sobre el 
cual el padre recita la bendición 
de hapotró meonshó shel zé, es el 
que se deriva de los errores del 
hijo.

Si bien es verdad que un padre 
expresa su amor hacia sus 
hijos cuando está dispuesto a 
repeler cualquier ataque cruel 
e injustificado que pudiera 
lastimarlos, también es cierto que 
una de las principales enseñanzas 

que un padre debe transmitir a sus hijos es la responsabilidad. 
Un hijo debe saber que las acciones generan consecuencias y que 
uno debe aprender a vivir con dichas consecuencias. Esta es una 
parte importante de lo que significa tener “libre albedrío”.

Si el padre continuara recibiendo el castigo por las imprudentes 
acciones de sus hijos después de la edad en que ellos ya pueden 
afrontar las consecuencias, ellos nunca aprenderían dicha 
lección, y recibirían un mensaje infinitamente más destructivo 
para su bienestar que el castigo mismo, un mensaje que niega 
una importante realidad de la vida: que la persona debe ser 
responsable por las consecuencias de sus acciones, ya que deberá 
vivir con ellas.

Hasta que un niño alcanza la mayoría legal, es incapaz de 
absorber esta realidad, y, por lo tanto, el padre carga con las 
penas del hijo; pero una vez que el niño llega a la edad de la 
mayoría legal, es imperativo que aprenda a ser responsable. Así, 
la máxima expresión de amor de los padres hacia sus hijos, es 
enseñarles a hacerse responsables por todas sus acciones.

Parshat Ha’Azinu
Enseñándoles a volar

“Como una águila despertando a su nido, sobre sus crías se balancea, 
extiende sus alas, los lleva, cargándolos sobre sus brazos” (Devarim 32:11)

Conecta con miles de lectores.
Anúnciate en el periódico que fortalece

la voz de nuestra comunidad.
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¿Cómo iniciar un nuevo año 
con objetividad y congruencia?

Año tras año, en estas fechas tan importantes en la vida 
judía, en que las festividades de Rosh Hashaná y Yom 
Kipur nos invitan a reflexionar y hacer una introspección 
para superarnos como seres humanos, surge muchas 

veces un dilema.

¿Qué es lo que nos impide superarnos, aun cuando, en 
nuestro interior, buscamos hacer el bien y mejorar nuestro 
comportamiento? En otras palabras, ¿por qué, en la práctica, 
muchas veces fracasamos en el intento por cambiar, aun cuando 
en teoría todos decimos que queremos cambiar? Todos tenemos 
esa intención, sin embargo, frecuentemente nos quedamos 
estancados en los mismos patrones de conducta. ¿Cómo explicar 
esta inconsistencia entre la voluntad y la acción?

Uno de los principales factores que nos impiden avanzar es que 
tendemos a justificar lo que hacemos, creyendo y convenciéndonos 
de que estamos en lo correcto. Esto sucede porque solemos 
optar por lo que nos beneficia o resulta más cómodo, y nos 
aferramos a la idea de que nuestras acciones están justificadas. 
Nos convencemos a nosotros mismos de que estamos actuando 
correctamente, y racionalizamos con argumentos que validen 
nuestra conducta.

Para lograr dar respuesta a este dilema, propongo profundizar 
en lo que implica perseguir verdaderamente la objetividad, de 
modo que logremos moldear nuestra vida para adaptarnos a los 
valores éticos y morales (como nos lo enseña la Torá), en lugar de 
acomodar esos principios a nuestra conveniencia.

Imaginemos a una persona que tiene fama de tener muy buena 
puntería en tiro al blanco, sin haber sido instruido en esta 
actividad. Ahora imaginemos que cuando un profesional de dicha 
disciplina, entrenado por expertos, al enterarse que alguien tiene 
mejor puntería que él, decide visitar a esa persona para averiguar 
cómo logra tan buen desempeño. Al llegar, ve que, increíblemente, 
las flechas están siempre en el centro exacto del blanco. Se 
asombra de lo que ve, pues no cree posible que un amateur tenga 
mejor puntería que él, siendo un experto reconocido.

Una de las diversas razones de por qué se repite la palabra 
“tzédek” es porque tendemos a medir con distintos estándares 
la conductadel otro y la nuestra. Y la Torá nos indica que sea 
una misma varala que usemos tanto para juzgarnos a nosotros 
mismos como a los demás, ya que lo que pretendemos que sea 
justicia para el otro, deberemos aplicarlo para nosotros mismos 
también.

En el mundo actual, especialmente en la política, se ha vuelto 
común que las opiniones y posturas se ajusten a la conveniencia 
del momento.

Esto lo podemos observar en la respuesta del mundo a los 
ataques terroristas de Hamás del 7 de octubre, particularmente 
en las supuestas organizaciones “humanitarias”, en las 
universidades, en la prensa y en las redes sociales. Las protestas 
y críticas contra Israel se expresan en nombre de la “justicia y 
los derechos humanos”, pero ha habido una notoria ausencia de 
manifestaciones
condenando las atrocidades de Hamás. Desde el siguiente día 
de los ataques, aun cuando Israel ni siquiera había iniciado su 
campaña de respuesta, ya el mundo entero estaba difamando y 
criticando a Israel en lugar de enfocarse en los agresores.

Esta discrepancia se vuelve mucho más hipócrita cuando se 
observan las reacciones internacionales ante otras masacres. 
Según cifras de la misma ONU, desde 2011, más de 500,000 
civiles han sido asesinados en la guerra civil siria; 300,000 en 
Sudán desde 2003 por el conflicto en Darfur; más de 200,000 
en Irak en las últimas dos décadas; sin mencionar las decenas de 
muertes de civiles en Afganistán y Yemen. Estas tragedias no han 
generado ni una fracción de la indignación pública que hemos 
visto contra Israel desde el 7 de octubre.

La realidad es que, para mucha gente, no hay un genuino 
interés por la justicia ni por los derechos humanos. Lo que sí 
hay es un sesgo ideológico que está motivado, en parte, por un 
antisemitismo latente que predetermina a Israel como culpable, 
incluso antes de que se analicen los eventos de manera objetiva,
o incluso distorsionándolos. 

Así mismo, en nuestra vida diaria, todos tenemos dificultad 
para ser objetivos cuando se trata de nuestra conducta, ya que 
la objetividad es, en esencia, la capacidad de ver la realidad tal 
como es, sin que las opiniones, emociones o intereses personales 
influyan en el juicio. Nuestra mente está naturalmente influenciada 
por filtros que distorsionan la percepción de la realidad: sesgos 
cognitivos, y especialmente, nuestro ego. Todo esto funciona 
como un lente a través del cual interpretamos el mundo.

El ego, entendido como la imagen que tenemos de nosotros 
mismos, nos lleva a creer que nuestras opiniones son las más 
válidas, y que nuestras debilidades no son para tanto. Este sentido 
inflado del yo alimenta la necesidad de tener siempre la razón, lo 
que provoca que defendamos nuestras ideas y posturas incluso 
cuando en el fondo sabemos que están equivocadas.

El Talmud, desde siglos atrás, ya entendía este sesgo cognitivo. 
Uno de sus versículos dice: “Kol Hanegaim adam roé jutz mi’nig’é 
atzmó” (“todos los defectos uno ve, menos los propios”). Esta 
cita nos recuerda lo difícil que es ser verdaderamente objetivos 
cuando nuestro ego y nuestra subjetividad están
tan profundamente arraigados en nuestra percepción de la 
realidad.

Si realmente queremos hacer un cambio en nuestras vidas y 
superarnos como personas, debemos enfocarnos en analizar 
profundamente qué es lo correcto, de manera objetiva, y actuar 
en consecuencia, incluso si esto no nos conviene. Debemos 
adaptarnos a la verdad y no al revés. No podemos tratar nuestros 
valores como un vestuario que cambiamos según la ocasión: un 
vestido para un desayuno, otro para un cóctel, y otro para una 
boda.

Una diferencia fundamental entre la subjetividad humana y la 
verdad absoluta de los valores de la Torá, es que los primeros 
son influenciados por nuestros intereses, la opinión pública, 
las tendencias y las modas, el populismo, etc., mientras que los 
segundos son dictados por D’os y están por encima de cualquiera 
de estos elementos. Por esta razón es que nosotros nos debemos 
siempre adaptar a dichos valores, ya que son totalmente objetivos 
y eternos, y trascienden los cambios provocados por los deseos y 
las debilidades humanas.

Superar la falta de objetividad es un paso esencial para vivir con 
coherencia entre lo que creemos y cómo actuamos. Reconocer 
cuándo nuestros juicios están influenciados por sesgos o intereses 
personales es difícil, pero es necesario para actuar con honestidad 
y responsabilidad. La Torá nos enseña a exigirnos una mirada 
crítica y honesta hacia nuestras propias fallas.

En estas fechas tan importantes, cuando se nos llama a la reflexión 
y a hacer teshubá para ser mejores seres humanos, ante Hashem 
y ante nuestros semejantes, debemos avanzar hacia una vida más 
auténtica, siendo fieles a nuestros valores y principios, y que esto 
no dependa de la conveniencia del momento.

Que tengamos todos un Shaná Tová Umetuká, y que éste sea 
un año de crecimiento interior y acciones más justas y genuinas. 
Que quede atrás todo lo negativo que hemos estado viviendo, 
en Israel y en todo el mundo, y que comience un año de paz, 
tranquilidad, bienestar, y congruencia moral.

*Rabino Principal de la 
Comunidad Monte Sinai.

Abraham Tobal*



Hace 5 años aproximadamente, en la ciudad de, un papá recibe la 
llamada que ningún padre quisiera recibir.

“Señor su hijo estuvo en un terrible accidente automovilístico, por favor 
corra al hospital ‘Beilinson’ lo antes posible para ver qué hacer con su 
hijo”.

Llega el papá al hospital y efectivamente la situación estaba terrible.

Su hijo estaba en terribles condiciones.

Heridas graves en la cabeza, y no se veía mucha luz para este terrible túnel 
oscuro y de miedo.

Le dicen los doctores:

“Hay un solo doctor en todo Israel que sabe hacer este tipo de cirugía 
para su hijo, pero ese doctor no trabaja en nuestro hospital.

Estamos tratando de comunicarnos con él pero imposible.

¿A lo mejor usted tiene palancas para poder hablar con este doctor?”.

El papá con toda su desesperación de salvarle la vida a su hijo, después de 
cientos de llamadas consigue el número particular de este cirujano.

Le llama al doctor.

Y llorando en el teléfono le dice al doctor:

“Doctor, esta es la situación y me dicen que usted es el único doctor que 
puede hacer esta cirugía con mi hijo. Le suplico que venga, le damos lo 
que sea que nos pida, le pagamos la cantidad que sea, pero por favor 
urgente venga ahora mismo para operar a mi hijo por favor”.

Y el doctor con una voz amarga y un tono serio le contesta: 

“Sí esta bien, en cuanto acabe de hacer lo que estoy haciendo voy para allá 
y voy a operar a su hijo”.

Y el papá con un tremendo sentimiento de alivio le dice: “Gracias, gracias 
doctor, no tengo palabras”.

Después de colgar, esperan media hora, una hora, hora y media, y el 
doctor no llega.

Entonces el papá ya un poco desesperado le vuelve a marcar al doctor y 
le dice:

“Doctor, ¿sí va a venir?

Mi hijo se está muriendo. Los doctores dicen que no están seguros si va a 
sobrevivir, nos urge que lo opere por favor, ¿sí va a venir?”

Y el doctor, de nuevo, le contesta: “Sí, en cuanto acabe lo que estoy 
haciendo voy para allá”.

Y el señor le dice: “Gracias, gracias doctor, nada más que apúrese por 
favor”.

Y el doctor le dice: “Ok”.

Y cuelga el teléfono.

Pasan dos horas, dos horas y media, tres horas, tres horas y media.

¡Cuatro horas pasaron y el doctor no había llegado!

El papá ahora si desesperado le grita al doctor:

“¡¿Doctor, va a venir o no?!

No sé cuanto tiempo le queda a mi hijo.

Está entre la vida y la muerte.

Le suplico que venga ya”.

Y le dice el doctor:

“Si, voy a ir, en cuanto acabe lo que estoy haciendo voy para allá”.

Y le cuelga.

Cuatro horas y media, cinco horas, cinco horas y media.

Después de seis horas, por fin, llega el doctor al hospital.

Se estaciona en la entrada del hospital, entra al hospital, no saluda a 
nadie, ni a los doctores, ni a las enfermeras ni al staff, y ni siquiera al papá 
del niño.

Entra directo al quirófano, hace la cirugía, se da la vuelta y se va.

Ahora, normalmente, (que no sepamos de esto), el doctor después de la 
cirugía va con la familia y les dice cuál es el pronóstico del paciente.

Pero este doctor decidió no hablar con nadie, y simplemente se fue.

No se despidió de los doctores ni del staff ni de la familia ni de nadie.

Simplemente se dio la vuelta caminó y se fue.

Paso por alado del papá del niño y ni siquiera le dirigió la palabra al papá.

Y para este punto, el papá ya estaba furioso.

Y salió corriendo del hospital persiguiendo al doctor y le gritó:

“¿Doctor, si hubiera sido su propio hijo, se hubiera tardado 6 horas en 
llegar también?”

El doctor ni siquiera lo voltea a ver, se mete a su coche, prende el coche y 
se va manejando.

Y el papá estaba furioso y súper decepcionado.

Pero su coraje y decepción nada más duró unas cuantas horas hasta que se 
enteró lo que había sucedido.

Ese mismo día, en la mañana, el único hijo del cirujano había estado 
en otro terrible accidente automovilístico, pero desafortunadamente, no 
logró sobrevivir. 

Falleció en el accidente.

Las primeras dos veces que le llamaron al doctor, el doctor estaba ocupado 
planeando la (el entierro) de su propio hijo.

La tercer llamada fue justo cuando el doctor estaba en la (en el entierro) 
de su propio hijo.

La razón por la que no saludó a nadie al entrar y al salir del hospital, 
fue porque el doctor estaba en (en pleno duelo por su hijo), y no podía 
saludar a nadie.

Y lo que pareció ser un doctor grosero y arrogante, resultó ser un individuo 
héroe sobrehumano, que acabando el entierro de su propio hijo, en vez 
de irse a sentarse, fue directo al hospital para salvarle la vida al hijo de un 
desconocido.

Jamás juzgues a nadie.

Jamás juzgues por lo que vez.

Nadie se sabe la historia hasta que no abre el libro.

“La mayoría de la gente juzga con los ojos y no con la inteligencia. Ya que, 
todos podemos ver, pero pocos nos tomamos la molestia en comprender 
qué es lo que estamos viendo”.

“El juzgará al mundo con bondad y a las naciones con rectitud”.

¿Quieres que  te juzgue para bien?
Tú mismo creas el parámetro.
¿Cómo juzgas tú a los demás?

Aprende a juzgar a todos para bien,
Y así todo lo que hagas, ה' lo juzgará para bien.

Entre más dulces sean tus ojos y tus pensamientos para ver y juzgar lo que 
hacen las demás personas en sus vidas, más dulces serán los “ojos” y los 
“decretos” de, para endulzar tu propia vida.

Mis mejores deseos y bendiciones con todo mi cariño,

*Rabino de Beth Itzjak.

Samuel Sandler*

“El juzgará al mundo con bondad
y a las naciones con rectitud”.



Hace varios meses, llamé a una socia de nuestra comunidad para 
felicitarla por su cumpleaños. Es una señora del grupo, “te ves muy 
bien”, y durante la plática, le pregunte “hasta 120, ¿cuántos años 
cumples? Y me respondió: Rabino Marcelo: “cumplo 1año, ¡¡¡todos 

los demás ya los cumplí antes!!!

¡Me encantó su respuesta, porque proyecta optimismo y esperanza! Como lo 
hace Rosh Hashaná.

Escucharemos el shofar, símbolo del llamado al despertar de nuestra alma. Sus 
conmovedores sonidos nos tocan el alma y transmiten un sentimiento de alerta, 
de gemidos y de esperanza. Y compartimos la meta de ser inscritos en el Libro 
de la Vida por un año más. Creo que el gran pedido de muchos es de perdón 
por no haber sido nosotros mismos. 

Pero estos son justamente los días para reconocernos y reencontrarnos.

Rosh Hashaná nos invita a examinar nuestros valores y Yom Kipur, nos inspira 
a lograr ser nuestra mejor versión. Es la época de reflexión: sobre los propósitos 
más profundos de nuestras vidas, sobre nuestro destino como judíos, sobre las 
causas que nos importan. Y es también un momento de plegaria en comunidad.

De unir nuestras voces para agradecer a D-os por todas nuestras bendiciones. 
Somos llamados a actuar con bondad y compasión, a ser sensibles con quienes 
necesitan de ayuda y naturalmente tratar de hacer de nuestro mundo un lugar 
mejor. Como familia grande, los abrazos, la convivencia, las pequeñas charlas 
y, sobre todo, el sentimiento de comunión de destinos es la marca más hermosa 
de este encuentro. 

Les agradezco y retribuyo todas sus expresiones de amistad. 

Reciban mi cariño y mi bendición de que puedan ser inscritos y sellados en 
el Sefer Ha Jaim, para un nuevo año, “malé aahavá, briut, parnasá, jaim ve 
shalom”. 

David Broza es bien conocido por sus grandes éxitos en Israel. Entre ellos 
“Mitajat la shamaim”, y otra “ ”, algo así como “va a estar bien”.  
“ ” es una canción en la que el cantante mira por la ventana y ve un 
país con problemas. Sin embargo, admite que a veces – no siempre – pero a 
veces, confiesa, . A veces, se siente quebrado, desgarrado por dentro.

Quiero que sepan que, durante este último año, me he identificado varias 
veces con la canción y con ese estado de ánimo. Sin embargo, naturalmente, 
el mundo ha seguido moviéndose; aunque lo que era mundano y ocupaba la 
mayoría de los días hace dos años, sigue siendo mundano y ocupa la mayoría 
de los días hoy. Como Broza, también yo he mirado por mi ventana, y también 
revelo . 

Sé que muchos de ustedes también se han sentido igual. Pero como ustedes, 
trato de salir, de esforzarme para ver más allá del horizonte inmediato, y dar 
lugar a la esperanza. Y creo que todos deberíamos ver la esperanza como un 
imperativo judío. Especialmente en estos días.

Claro que hay que notar la diferencia entre esperanza y optimismo. 

El rabino Sacks, z”l, enseñaba que el optimismo “es la creencia de que las cosas 
van a mejorar; mientras la esperanza, es la creencia de que si trabajamos lo 
suficiente, juntos podemos mejorar las cosas...”.No se necesita audacia, solo 
cierta ingenuidad para ser optimista. Pero se necesita mucho valor para tener 
esperanza.

Ningún judío que conozca nuestra historia y nuestro propio pasado, puede 
ser totalmente optimista. Pero ningún judío que sea un verdadero judío puede 
jamás perder la esperanza.

Hoy, necesito hablarles sobre Israel. La actual crisis me hace sentir Nishbar, 
con el alma rota.

Y abro mi corazón a ustedes, que los conozco como soñadores y comprometidos 
con Medinat Israel. Somos parte del movimiento religioso, Masorti, que 
ideológicamente se apoya en tres pilares. D-os, Torá e Israel. Para nosotros, 
Israel es una parte inseparable del destino de nuestro pueblo. Y hoy, un día 
dedicado a nuestros sueños, como judíos, como comunidad judía, pueblo judío 
les digo, no con optimismo, pero sí con preocupación y esperanza: .

No estoy aquí para polemizar. Y ustedes conocen la situación. Celebramos 
Rosh Hashaná, en un momento sombrío para Israel. Son días aciagos para el 
mundo judío. Estamos preocupados, pero no abandonamos nuestra esperanza. 
Yo estoy seguro de que Israel podrá resolver esta crisis tal como ha logrado, 
durante 75 años sorprendernos con su asombrosa resiliencia. 

Hoy el desafío se presenta de otra forma. Pero es el mismo pueblo con el mismo 
espíritu. Regresar a casa fue el sueño de muchas generaciones. No fue sencillo. 
Pero jamás se perdió la esperanza. Israel es el hogar de todos los judíos. Alguna 
vez leí que, por muchos siglos, ha sido una tradición en el judaísmo dejar un 
rincón de la casa sin pintar, para recordarnos que donde vivimos, se trata de 
una vivienda temporal y el hogar nos espera en Eretz Israel, nuestra tierra.

Shmuel Iosef Agnón expresó esta idea con su habitual ingenio. Sobre esto, Elie 
Wiesel escribió: Agnon dijo unas palabras maravillosas en Estocolmo cuando 
recibió el Premio Nobel: "Majestad, como todo judío, nací en Jerusalem, pero 
vinieron los romanos y transportaron mi cuna a Buczacz". Agnon recuerda la 
destrucción del Templo hace años como la dispersión de todos los judíos de 
su lugar de nacimiento, el lugar al que él regresa en vida para convertirse en 
un narrador de historias para su pueblo y el mundo. A lo largo de viajes sin 
precedentes, siempre fue Israel el lugar al que esperaban regresar.

Durante generaciones, desde todos los rincones del mundo rezamos por la 
tierra que nunca habíamos visto. Y prometían como nosotros, Leshana haba 
Birushalaim. Muchos nunca la verían. Pero jamás dejaron de creer que sus 
hijos o nietos podrían algún día caminar por sus calles y cosechar sus cultivos. 

“Recemos por la paz de Jerusalem; Que haya paz en sus hogares. Que D-os 
fortalezca las manos de quienes defienden nuestra tierra santa. Concede paz a 
la tierra y alegría a sus habitantes”. Mi sueño, y tu sueño es el sueño de toda 
alma judía en todas las generaciones. 

Hemos sido testigos de muchos milagros: hemos recuperado nuestra tierra, 
nuestra soberanía. Hemos reunido al pueblo judío desde los cuatro rincones 
de la tierra. Hemos hecho que el desierto florezca y sea reconocido como una 
"nación emergente". Un orgullo que emociona.

Demostremos ahora que somos también capaces de alcanzar shalom en nuestra 
mediná. Si, lefamim ani nishbar, pero lo que es preocupante y triste, también 
debe ser inspirador ver el sacrificio y amor por la mediná. 

Fuimos atacados por Hamas, que no tuvo piedad. Por niños ni sus madres, que 
violaron a nuestras hijas, mataron a seres humanos en sus casas y destruyeron 
los lugares con odio poco común. Y junto al dolor del 7 de octubre, volvimos 
a sentir el antisemitismo en muchísimas partes del mundo y de las formas más 
diversas. El mundo que nos rodea es disfuncional y caótico y como judíos no 
somos bienvenidos. 

Casi un año ha pasado, pero en nuestras mentes y en nuestros corazones 
seguimos viviendo en el 7 de octubre. Lefamim ani nishbar, también yo sigo 
mirando por la ventana mirado y no puedo contener mis lágrimas. Me siento 
triste y preocupado. Pero no pierdo mi esperanza. 

Dependemos de nuestras familias y nuestras tradiciones para encontrar refugio Dependemos de nuestras familias y nuestras tradiciones para encontrar refugio 
y valor. Dependemos de Medinat Israel para sentirnos fuertes ante el mundo.y valor. Dependemos de Medinat Israel para sentirnos fuertes ante el mundo. Y 
nuestro lazo esta más indestructible hoy que cualquier otra vez. No lograrán su 
objetivo. No ahogarán nuestras voces, ni nuestra danza. Porque AM ISRAEL 
JAI. 

Se cuenta que unas horas antes de la apertura del Primer Congreso Sionista 
en Basilea, en 1897, Theodor Herzl pidió a David Wolffsohn, que creara un 
estandarte para colocar en la sala. Wolffsohn no tenía idea de dónde encontrar 
tal cosa. Buscó y recorrió las tiendas de la ciudad, pero no encontró nada 
apropiado. Exhausto y frustrado, entró en una pequeña sinagoga para 
descansar un momento. Allí vio su emblema.

Tomó un gran talit azul y blanco, quitó las franjas, y con una pluma, y dibujó 
un Maguen David en el centro. Así nació la bandera de Israel. Y yo les digo 
hoy: un país cuya bandera es un talit, cuyo himno es una oración de esperanza, 
y cuya visión nacional es el antiguo sueño de los profetas, encontrará su camino 
a la paz.nMientras, afirmemos, ihie tov, “ez vet zain gut”, vamos a estar bien. 

Mi sueño es tu sueño, y nuestro sueño debe ser el sueño de toda alma judía. Y 
si lo quieren, no será un sueño, pero si no, será un cuento de hadas. Podemos 
hacerlo mejor. Israel y la Golá son una e inseparable.
 
Estamos juntos. Porque más allá del inmensurable dolor del 7 de octubre, ese 
fue el día de NUNCA MÁS.

Que los rehenes regresen a sus casas, ya. Que D-os bendiga a cada uno de 
nuestros hermanos y hermanas en Israel. Que bendiga y proteja a nuestros 
valientes jaialim para que puedan regresar a sus hogares, en paz. Y que nuestras 
plegarias sean escuchadas por Hakadosh Baruj Hu, y que escuchemos Su voz 
diciendo: Amén.

Queridos todos: No quiero que digan Amén a mi mensaje. Quiero invitarte 
a que, si estás de acuerdo, cantes Hatikva, reafirmando el compromiso de 
eternidad con nuestras generaciones que nos antecedieron y con las generaciones 
que nacerán. Ihie tov. Am Israel Jai. 

Un año de alegría, de consuelo, de reconstrucción, de SHALOM para Israel y Un año de alegría, de consuelo, de reconstrucción, de SHALOM para Israel y 
los que persiguen la paz.los que persiguen la paz. 

Un año más, reciban mi cariño, mi amistad y mi bendición. Estamos juntos.

*Rabino Emérito de Bet-El.

Marcelo Rittner*

Todo va a estar bien



La festividad de Rosh Hashana marca el comienzo del nuevo 
año judío, y es observado el primero y segundo día del mes de 
Tishrei. 

En Rosh Hashana pedimos  que cada persona sea inscrita en el Libro 
de la Vida para el año que inicia. Entre todas las plegarias de Rosh 
Hashana, el Shofar (cuerno de carnero) tiene una misión trascendental: 
anuncia el inicio de los diez días de arrepentimiento (Haseret Yemei 
Teshuva) y proclama a D-os como Rey del Universo. Su propósito 
esencial es conmocionar intensamente a quienes lo escuchan para que 
realicen una profunda introspección de sus actos y determinen un 
cambio personal positivo para el nuevo año, dedicando su tiempo y 
esfuerzo a una vida de mayor calidad espiritual. El sonido del Shofar  
tiene como misión despertar dentro de nosotros sentimientos olvidados 
tiempo atrás, llevándonos por un camino  de descubrimiento personal. 

La experiencia del sonido del Shofar, es comparada por el Talmud con 
el suceso en  el cual el Cohen Gadol entraba una vez al año al Kodesh 
Hakodashim (el lugar más sagrado en el Beth Hamikdash). De igual 
manera, el judío entra por medio del sonido del Shofar en el “Kodesh 
Hakodashim” de su propio corazón, donde se encuentra con algo muy 
valioso, un verdadero tesoro oculto, la esencia de su verdadero ser. 
Allí se encuentra con ese deseo profundo de crecimiento y superación 
personal, con la necesidad imperiosa  de encaminarse hacia una vida 
más noble y espiritual, y donde se puede encontrar con los valores 
genuinos y de carácter eterno de nuestra preciada Torá. 

Esto nos aclara un misterio del calendario judío, ¿por qué Rosh 
Hashana, el día del Juicio, precede a Yom Kipur, el día del Perdón?, 
¿acaso no sería más apropiado para nosotros mismos, primero 
corregir nuestros errores y ser absueltos de nuestras transgresiones y 
sólo entonces presentarnos ante el Trono del Juicio? 

La respuesta a esta interrogante es que éste es el primer paso hacia la 
superación personal y el autoconocimiento. Solamente cuando estamos 
consientes de lo que somos capaces de lograr, a través del sonido del 
Shofar, podemos sentir arrepentimiento por lo que no logramos, y 
darnos cuenta de lo que somos y lo que deberíamos ser. 

El significado de Rosh Hashana es: “Cabeza de Año”. De acuerdo con 
las enseñanzas del judaísmo, representa el “Nervio Central” del año.
 
De aquí emanan las decisiones que moldean nuestros pensamientos y 
determinan  nuestras acciones para los próximos doce meses. Por lo 
tanto, no debemos dejar pasar estos días solemnes sin aplicar nuestros 
potenciales espirituales hacia el elogiado esfuerzo de purificar y 
ennoblecer nuestra alma. 

Les deseo un año lleno de salud, bienestar y alegrías, rodeados de 
todos sus seres queridos y de un mundo en el que reine la paz y la 
armonía entre todos sus habitantes. 

*Rabino de la Comunidad Ashkenazi.

  Encontrándonos nuevamente en las puertas de las Altas Fiestas 
que incluyen; Rosh Hashana, el Día del Juicio en el cual, como 
dice el Majzor "VEJOL BAE OLAM YAAVRUN LEFANEJA 
KIBNE MARON", Y TODOS LOS SERES CREADOS 

PASARAN ANTE TI CUAL REBAÑO DE OVEJAS, es decir, que 
seremos juzgados por nuestras acciones y después de lo que pasamos 
este último año con los ataques del 7 de Octubre, cuando mataron, 
violaron y profanaron a nuestros hermanos en la tierra de Israel, nos 
damos cuenta cómo al mundo no le gusta que Am Israel se defienda, 
como si no tuviera el derecho de ser fuerte y sobrevivir.

  ¿Y después de todo eso Hashem nos va a Juzgar?

  Ya no queremos ser Juzgados, no queremos ser lastimados, no 
queremos ser violados, solo queremos vivir en paz.  

Pero luego nos ponemos a meditar también sobre cuántos milagros 
Hashem nos hizo este último año, cuánto amor nos mostró y cómo 
nos demostró que Am Israel Jay.  

Al final de cada experiencia, tenemos que sacar una enseñanza para 
mejorar cómo Judíos y como seres humanos; me pongo a pensar 
cuánta separación había entre nosotros antes de lo del 7 de Octubre, 
cuánto odio, cuántas discusiones y Hashem, como todo padre, detesta 
que sus hijos peleen.

  Y entonces, después del 7 de Octubre vimos qué tanto amor, qué tanta 
compasión, qué tanta amabilidad y qué tanto deseo de ayudar tiene el 
pueblo de Israel, que nos importamos uno al otro, que sufrimos uno 
por el otro y que deseamos el bien para todos nuestros hermanos.

  A pesar de todo, Hashem nos mostró qué tan impresionado estaba con 
nuestro comportamiento, con nuestro amor al prójimo, con nuestro 
deseo de ayudar al otro sin importar las diferencias y entonces nos 
hizo todos esos milagros.

  Si queremos que D-os nos juzgue para bien, que nos dé un año 
bueno y dulce, en el cual no haya ni un solo soldado caído más, en 
el cual veamos a todos los rehenes regresar sanos y en el cual veamos 
a todos nuestros enemigos desvaneciéndose, volvamos a ese mismo 
comportamiento que Hashem tanto desea y juzguemos a los demás 
con amor, con compasión, con cariño y con misericordia.  

Si dejamos de fijarnos en los defectos del otro, Hashem será 
misericordioso y no se fijará en losnuestros.  

De esa manera nos dará a TODOS Y A CADA UNO DE 
NOSOTROS  SHANA TOVA UMETUKA!

*Rabino de la Comunidad Israelita de Guadalajara.

Sergio Slomiansky*

Abraham Srugo*

Rosh Hashaná
Tiempo de grandes cambios

  Querid@s amig@s.
¡  Shalom y Bendición!

B´H



Este año, nuestras tefilot, oraciones y reflexiones adquieren un significado 
aún más profundo debido a que hemos atravesado uno de los años 
mas dificiles que han sacudido a nuestra querida Medinat Israel desde 
su creaciòn y el resurgimiento del antisemitismo en diferentes lugares 

del mundo. Hay un antigua frase hebrea que dice que "finalice el año con sus 
maldiciones y comience uno nuevo con bendiciones", esa es mi sensación en este 
momento.

El 7 de octubre marcó un quiebre en nuestras almas, Israel vivió uno de los días 
más oscuros de su historia reciente debido a un ataque devastador. Este evento no 
solo causó una gran pérdida de vidas, sino que también dejó una profunda herida 
en nuestro Pueblo. Este año ha sido dramático y ha traido un shock, dolor, ira 
y tambien una renovada determinación. A pesar de la gravedad de los ataques, 
el Pueblo judìo ha mostrado su capacidad para unirse en tiempos de crisis. Este 
sentido de unidad y propósito compartido es una de nuestras mayores fortalezas.

Aunque el ataque del 7 de octubre fue un recordatorio brutal de la amenaza constante 
que enfrentamos, también ha abierto una oportunidad para la renovación y el 
fortalecimiento de nuestro estado, de nuestro Pueblo y de nuestra comunidad. La 
historia de Medinat Israel y del Pueblo Judio está llena de momentos de dificultades 
que hemos superado gracias a nuestra determinación y unidad. La adversidad 
puede ser un catalizador para el cambio positivo, y este trágico evento puede servir 
como un impulso para reforzar nuestro vínculo con israel y con otras comunidades 
judías del mundo. Les hago un llamado a no dejarnos llevar por el miedo y la 
desesperación. En lugar de eso, encontremos fuerza en nuestra historia y en nuestra 
fe, en nuestros textos sagrados y en estar juntos como comunidad. Jazak veematz ! 
se fuerte y valiente, sigamos avanzando a pesar de todo. La clave para superar esta  
crisis radica en la unidad y en el compromiso colectivo de construir un futuro 
mejor.

Zygmunt Bauman, fue una de las mentes más lucidas de la sociología 
contemporánea, fue un judío polaco que escapó del antisemitismo y enseñó en 
la Universidad de Leeds en Inglaterra. En cierta oportunidad le preguntaron si 
era optimista frente a la realidad del mundo y el respondió: “No soy optimista 
pero tengo esperanza. Hay una diferencia entre el optimismo y la esperanza. 
El optimista analiza la situación, hace un diagnóstico y dice: hay un 25% de 
posibilidades de tener éxito. El cálculo nos puede llevar a la inactividad si los 

riesgos son demasiado elevados, pero la esperanza actúa y no pierde la energía 
aún cuando las probabilidades y los problemas sean muchos. Yo no soy optimista, 
agregó, sino que tengo esperanza en la razón y la conciencia humana, en la 
decencia. La humanidad ha estado muchas veces en crisis, ésta no es la primera. Y 
siempre hemos resuelto los problemas. Estoy bastante seguro de que se resolverá, 
antes o después.. No hay razones sólidas para ser optimista. Sin embargo, si 
perdemos la esperanza será el fin, pero Dios nos libre de perder la esperanza”.

A pesar de los desafíos, mantengo una visión optimista sobre el futuro de Israel 
y nuestro Pueblo. Creo firmemente que nuestra nación tiene la capacidad de 
emerger más fuerte de esta crisis, siempre y cuando nos mantengamos unidos 
y comprometidos con nuestros valores fundamentales. La historia de Israel es 
una historia de superación y renovación constante. Cada desafío ha sido una 
oportunidad para crecer y fortalecernos.

Este Rosh Hashaná, les invito a reflexionar sobre las bendiciones que tenemos y a 
renovar nuestro compromiso con la paz y la justicia, la vida judia y Medinat Israel. 
Recordemos que cada uno de nosotros tiene el poder de hacer una diferencia, de 
ser una luz en la oscuridad. En nuestras oraciones, pidamos por la paz en Israel 
y en todo el mundo, y comprometámonos a trabajar juntos para construir un 
futuro mejor.

Que este Año Nuevo nos traiga a todos salud, felicidad y prosperidad. Que 
encontremos la fuerza para superar los desafíos y la sabiduría para apreciar las 
bendiciones que nos rodean. Y que, como comunidad, sigamos apoyándonos 
mutuamente, con amor y compasión.

Les deseo a todos un Shaná Tová Umetuká, un año bueno y dulce. Que el sonido 
del shofar nos inspire a renovar nuestra fe y a trabajar juntos por un mundo más 
justo, mas solidario, mas empatico y con mas paz..

Con cariño y bendiciones,

Le Shana Tová Tikatevu, que seamos inscriptros en el Libro de La vida plena, 
junto a nuestros seres queridos bajo el signo de la paz.

*Rabino de la Comunidad Bet-El.

Hoy nos encontramos en la víspera de un nuevo año, culminando un 
periodo lleno de retos y dificultades para el pueblo de Israel. ¿Cómo 
olvidar cuando estábamos listos para comenzar los rezos de Simjat 
Torá, creyendo que sería otro año más de rutina, con ese sentimiento 

de seguridad que todos compartíamos? Sin embargo, repentinamente llegaron a 
nuestros oídos, aquí en México, las noticias de lo que había sucedido unas horas 
antes en Israel.

Nos costaba entender la magnitud de lo que estaba ocurriendo. No queríamos 
creer que estábamos bajo ataque, que las sirenas resonaban en las principales 
ciudades de Israel, y que había tantos muertos y secuestrados. Simplemente no 
podíamos aceptar que algo así fuera posible. Estábamos demasiado confiados en 
nuestro falso sentido de seguridad, en un momento de profunda fragmentación 
dentro de nuestro pueblo. Fue en medio de esa división que el enemigo observó, 
y atacó.

Luego, tras un aparente apoyo de la comunidad internacional, cuando comenzó la 
guerra en la que aún nos encontramos, con el objetivo de traer de vuelta a nuestros 
cautivos y con la imperiosa necesidad de asegurar que nunca más se repita un 
7 de octubre en la historia, empezamos a ver la efervescente manifestación de 
antisemitismo alrededor del mundo.

Esas imágenes quedaron grabadas con dolor y claridad; imágenes que creíamos 
pertenecían solo a los libros de historia, a los capítulos más oscuros de la 
humanidad, y que pensábamos habían quedado en el pasado. Sin embargo, se 
repetían y se reproducían una vez más, en todos los rincones del mundo.

Pero en medio de toda esta confusión, de esta vorágine de tristeza y perplejidad, 
también surgieron imágenes que nos recordaron la grandeza de nuestro pueblo. 
Desde cada rincón del mundo nos unimos, no solo en tefilot y oraciones, sino 
también a través de innumerables acciones, cada uno desde su pequeño espacio, 
para fortalecer a nuestro pueblo. Una vez más, recordamos que en realidad somos 
un solo pueblo, con un solo corazón.

¡Cuánta solidaridad, cuánta hermandad, cuánta unión! Parecía que había llegado 
el momento de dejar nuestras divisiones en el pasado y entender que nuestras 
diferencias jamás podrán fragmentarnos por completo. Y sí, la mayoría de 
nuestro pueblo está convencida de que ese es el camino, ya sea en Éretz Israel o 
en cualquier comunidad de la diáspora. Sin embargo, aún quedan aquellos que 
deben convencerse, quienes todavía apuestan por la división y por discursos que 
separan a nuestro pueblo. Todavía hay quienes creen que pueden disminuir el 
impacto de sus propias carencias magnificando los errores ajenos, creando un 
falso muro tribal basado en la narrativa de "nosotros y los otros".

Es momento de hablar con claridad y manifestar firmemente que el reto de nuestra 
era es ese: identificar los intereses personales que nos dividen y lograr unificarnos 
como una gran nación. Sin duda, continuaremos teniendo diferencias de opinión 
y posturas diversas sobre temas tan variados como innumerables, pero, al final, 
somos hermanos, hijos de un solo Padre celestial, y estamos eternamente unidos 
por los lazos de supervivencia milenaria de nuestro pueblo.

Este año, el sonido del shofar debe recordarnos que debemos escuchar. La 
conexión con nuestro Creador y con nuestros semejantes se basa en la capacidad 
de apagar el ruido interno, ese que resuena con la implacable arrogancia de quien 
cree saberlo y entenderlo todo. Debemos permitir la paz del silencio y dejar que 
los sonidos de lo más sagrado penetren por nuestros oídos hasta lo más profundo 
de nuestro ser.

En el Día del Juicio, reconocemos que nadie puede mantenerse erguido ante el Juez 
Supremo pensando que sus méritos son suficientes para ser justificado. Todos, 
absolutamente todos, requerimos la clemencia divina para salir bien librados de 
la confrontación con nuestras propias acciones.

*Rabino de la Comunidad Sefaradi.

Leonel Levy*

Moises Chicurel*

Que este 5785 sea un año de
buenas noticias, de consuelo y de paz.

Rosh Hashaná: Un llamado a la unidad y la esperanza
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Este actor protagonizó en 1966 "La sombra 
de un gigante", película norteamericana, 
en la que interpreta a un oficial, que 
se alista en la causa israelí, durante la 

Guerra de Liberación en 1948.

 También es el mismo que en 1976, interpretó el 
papel de Itzjak Rabin en "Victoria en Entebbe".

 Pero algo había cambiado en él. Este hombre 
que, desde muy joven había resuelto dejar el 
judaísmo, aunque nunca dejó de ayunar en 
Yom Kipur, produjo un espectacular retorno 
a sus raíces, luego del accidente que sufrió 
el 14 de septiembre de 1991. Aquel día, su 
helicóptero chocó con una avioneta que estalló, 
y sus pasajeros fallecieron. Milagrosamente, 
Kirk Douglas solo sufrió la rotura de varias 
costillas y heridas de consideración. Estando 
Internado en el hospital, al despertar algunas 
horas más tarde, comenzó a preguntarse: 
¿Por qué todos murieron, aunque eran más 
jóvenes, y yo no? Ante esa pregunta que lo 
atormentaba, necesitaba una respuesta. Tenía 
que encontrarle el sentido a eso, por lo que 
se preguntaba ¿a dónde podría dirigirse para 
obtener una respuesta? ¿Quizás al Dalai Lama 
en la India? ¿o alguna bruja, o astrólogo? 
Luego de aquel accidente aéreo, su vida tuvo 
un giro importante, con una permanente 
búsqueda de retorno a sus raíces. Kirk de 
a poco comenzó a darse cuenta de que la 
respuesta estaba en el judaísmo, en ese mismo 
judaísmo del que a su corta edad, pretendió 
huir. 

Nacido en un hogar judío, en un barrio pobre de 
Nueva York, como “Isur Danielovitz Demsky”, 
de sus padres que habían llegado a los Estados 
Unidos. Su padre vendía ropa, y en su hogar 
reinaba una atmósfera judía. Isur, quien 
también se hacía llamar Isidore, se destacaba 
en el estudio de la Torá. Fue entonces que, los 
vecinos judíos ortodoxos de su barrio pensaron 
en juntar el dinero para que le permitiese al 
joven seguir sus estudios en una Yeshivá o 
Academia Talmúdica, que lo convertiría en 
un rabino. Kirk conto, que tenía catorce años 

cuando se aterrorizo ante la historia de la 
ofrenda de Abraham a su hijo Itzjak, lo que 
le provocaba pesadillas en las noches. Soñaba 
que el patriarca Abraham venía hacia él, con un 
filoso cuchillo. También conto que se asustaba 
de los ortodoxos con ropas y sombreros 
negros que veía en su barrio. No lo resistió y 
corriendo huyó del judaísmo, pensando que 
ya nunca lo alcanzaría. Pero pasaron muchos 
años, y finalmente ese accidente de aviación lo 
hizo volver y replantearse aquella manera de 
escapar. Aunque como dijimos, en el día del 
Yom Kipur, nunca dejo de ayunar, ya que era lo 
único que lo mantenía ligado al Pueblo Judío.

"Ese día siempre ayuné, así haya estado filmando 
con Burt Lancaster o con John Wayne, en Yom 
Kipur, siempre estaba en ayunas". 

Douglas declararía entonces: “¿Acaso alguien 
puede decidir por su vida a los catorce 
años?, sin embargo, hay muchos que parecen 
satisfechos de abandonar la religión por lo 
que aprendieron a los catorce años de edad, y 
yo he sido uno de esos estúpidos". 

Para poder costearse sus estudios de Arte 
Dramático, debió hacer todo tipo de tareas, 
desde trabajar de botones, hasta hacer lucha. 
Fue así, que pudo pagar su matrícula para 
estudiar en la Universidad, y obtener luego 
una beca, que le permitió estudiar en la 
Escuela de Arte Dramático de Nueva York, y 
en 1946, a sus 29 años, comenzar su carrera 
cinematográfica. 

Pero en una ocasión, su hijo Michael, quien 
siendo un niño, lo sorprendió al preguntarle: 
"¿de dónde vienen nuestros ancestros?". Kirk 
quiso pensar como Isur, pero antes que nada, 
sintió el impacto de la pregunta. Sabía que sus 
padres venían de un lugar en Rusia llamado 
Mogilev, pero se deprimió al observar que ya 
habían muerto sus antepasados que podían 
explicárselo mejor. Fue entonces que sintió 
la necesidad de saber sobre su identidad, 
reprochándose que un hombre que no conoce 
a sus antepasados tampoco sabe quién es él. 

Hacía dos décadas que había huido de la 
Yeshiva, sintiéndose perseguido por quienes 
querían para él un futuro como rabino. En sus 
comienzos había ensayado con poca suerte en 
el teatro de New York, porque, así como los 
rabinos querían retenerlo para que siguiera 
en la Yeshivá, en el teatro se sintió expulsado, 
cuando alguien observando su rubia cabellera, 
le dijo: "cuando tengamos un papel de nazi, te 
llamaremos". Ya en plena crisis de identidad, 
y luego de la pregunta de su hijo Michael, se 
hallaba inmerso en sus pensamientos, cuando 
encontró la respuesta en su propia habitación. 
En uno de los muros colgaban las litografías 
de la serie de la Biblia de Marc Chagall. Allí, 
en ese mismo instante, entendió que había 
recuperado a sus antepasados. Abraham, 
Itzjak, Yaakov, Moshe, David, Rivka, Rajel, 
Lea, etc… ¡ellos eran sus ancestros! ¡De 
ellos tenía que contarles a su hijo Michael!. 
Siempre expresaría su agradecimiento a 
Chagall, por hacerle recordar el hermoso 
linaje del que descendía. No bien recuperado 
del accidente aéreo, Kirk Douglas viajó a 
Israel, donde filmó cuatro películas, tras 
doce años de ausencia. Ni bien llegó con su 
esposa a la habitación del Hotel "King David" 
en Jerusalem, se sintió Impulsado por una 
fuerza inexplicable, que ni siquiera esperó a 
cambiar su ropa, y corrió hacia el Muro de los 
lamentos, “Kotel Maarabi” , justo a la hora 
en que el sol se ponía, para colocar su papel 
en el muro y depositar allí su oración. "D-os 
responde a todos los rezos aseguró, aunque a 
veces la respuesta sea no".

El actor comentó a menudo, el especial 
momento emotivo vivido en Kotel, cuando 
la joven guía le indicó: "aquí es donde todo 
empezó", y relató la historia del sacrificio 
que D-os le pidió a Abraham, y que tanto le 
impactó a él a sus catorce años. "Ese lugar, 
reflexionó Douglas, representaba el comienzo 
de mis dudas, y el final de ellas". El contó que, 
en esa ocasión paso el Shabat en una casa 
en el corazón del barrio judío, y esa noche 
cerró sus ojos y se reencontró con “Isur”, y a 
través de las velas de Shabat, vio el rostro de 
su madre y sintió que había retornado a casa. 
Kirk dijo que, en el momento histórico en el 
que, con mayor decisión, a causa de las ideas 
iluministas, los judíos nos asimilábamos y nos 
estábamos yendo del judaísmo, fue bajo dicha 
circunstancia que, nos alcanzó la mayor y más 
cruel persecución sufrida por la criminalidad 
de la Alemania nazi. Por eso, en sus reflexiones 
afirmó que, debemos agradecer a los judíos 
piadosos, ya que esos hombres de sombrero 
y sacos oscuros, que tanto le asustaron en su 
juventud, son los que han mantenido vivo al 
judaísmo a través de los siglos. 

También destacó que, él aún necesita que D-os 
le dé el tiempo suficiente, para aprender todo 
lo que le hacía falta para poder comprender 
qué es lo que hace que los judíos sean la 
conciencia del mundo. Kirk Douglas o “Isur 
Danielovitz Demsky”, no fue sólo "una cara 
bonita", sino un judío comprometido con su 
identidad, con la tradición, con la historia, 
y con el porvenir de su pueblo, que gracias 
a una sola “Mitzva”, la del ayuno de Yom 
Kipur, que nunca dejó de cumplir, hizo que se 
mantuviera encendida su chispa como judío 
para volver a encenderse nuevamente.

El famoso actor Kirk Douglas y el Yom Kipur
*Eli Suli

¿Quién no conoció al famoso actor Kirk Douglas? el mismo que ha 
filmado más de ochenta películas, y quien falleció el 5 de febrero del 

2020, a sus 103 años.
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Tres sorprendentes comunidades judías
Algunos lugares sorprendentes en los que la vida 
judía florece contra viento y marea.

“Los dispersaré entre los pueblos y se acordarán 
de Mí en países lejanos. Y vivirán con sus hijos 
y volverán” (Zacarías 10:9). Parte de la singular 
historia judía es la dispersión de los judíos por 
las cuatro esquinas de la tierra. Milagrosamente, 

el pueblo judío sobrevivió al exilio durante miles 
de años y dejó su huella en todo el globo.

Hoy el pueblo judío ha regresado a su patria 
ancestral, donde apenas habita un poco más que 
la mitad de los judíos del mundo. Aquí presento 
algunos lugares sorprendentes en los cuales la 
vida judía florece contra viento y marea.
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Gibraltar

Con una superficie menor a siete 
kilómetros cuadrados, el rocoso 
territorio de Gibraltar al borde 
de España es un lugar poco usual. 

Territorio británico desde el siglo XVIII, 
Gibraltar cuenta con su propia moneda 
(la libra gibraltareña) y su propio dialecto 
local: llanito, una mezcla de español e 
inglés con algunas influencias de hebreo. 
En Gibraltar habitan 30.000 personas y 
cientos de macacos de Berbería, los únicos 
monos salvajes de Europa.

Los judíos vivieron en Gibraltar durante 
siglos, desde 1356. Hoy hay una 
floreciente comunidad de 750 personas 
con una infraestructura bien desarrollada: 
cuatro sinagogas, una mikve, una cafetería 
kasher y escuelas secundarias separadas 
para niñas y varones.

La comunidad de Gibraltar, en su gran 
mayoría ortodoxa y sefaradí, crece a paso 
agigantado. Desde el año 2008, cuando 
la comunidad comenzó a dar préstamos 
a potenciales inmigrantes judíos para 
ayudarlos a instalarse, la comunidad creció 
más de un 25%.

La comunidad puede ser pequeña en 
números, pero es sumamente unida. 
“Todos nos sentimos parte de la misma 
familia. Nos reunimos todos para las 
ocasiones felices y también para las 
ocasiones menos alegres”, explica Mark 
Benady, quien reside en Gibraltar.

Botswana

Un país apenas habitado del sur de 
África, Botswana quizás es más 
conocido en el mundo como el 
sitio de la famosa serie La primera 

agencia de mujeres detectives. La enorme 
nación prácticamente desierta con apenas 
dos millones de habitantes, es también el 
hogar de la más nueva comunidad judía al 
sur de África, y la única que sigue creciendo 
en tamaño.

Aproximadamente cien judíos (muchos 
emigrantes de Israel) viven en Gaborone, 
la capital de Botswana, que creció en 
los últimos años gracias a las reformas 
económicas que transformaron a Botswana 
de una de las naciones más pobres de 
África en una de las que tiene mayor 
crecimiento. Shabat y los servicios de las 
festividades se realizan en hogares privados 
y los residentes importan alimentos kasher 
de Sudáfrica. En el 2004, la comunidad 
organizó un cuerpo gubernamental, la 
Comunidad Judía oficial de Botswana, con 
el propósito de invertir en la compra de un 
terreno para construir una sinagoga y un 
centro comunitario judío. Mientras tanto, 
se estableció un jeder o escuela judía para 
la joven comunidad de aproximadamente 
veinte niños, asegurando una vibrante vida 
judía en Botswana durante los próximos 
años.

Siberia

Veinte años antes del estableci-
miento del Estado de Israel, el líder 
soviético Josef Stalin estableció su 
propio país “judío”: Birobidzhan, 

en los confines de Siberia. Ubicada en una 
zona de pantanos infestada por mosquitos 
en el extremo oriental de Rusia, como un 
amortiguador entre la Unión Soviética y 
China, Birobidzhan debía ser un idishe 
Avtonomne Guegnt, una región judía 
autónoma, y el idish sería su idioma 
oficial. Se establecieron escuelas en idish 
y un periódico en idish, el Birodidzhaner 
Shtern. Los letreros delas calles, los teatros 
oficiales y las escuelas, todo era en idish.

El proyecto atrajo a pocos judíos: 
aproximadamente cinco judíos soviéticos 
se mudaron a Birobidzhan cuando fue 
establecido en 1928. La ubicación del lugar 
hizo que fuera poco atractivo vivir allí. En 
1934 tuvo lugar el pico de inmigración a 
la región judía y llegaron al lugar 5250 
judíos, aunque la mayoría partió poco 
tiempo después.

Unos pocos miles de judíos se quedaron 
en Birobidzhan hasta 1991, cuando la 
mayoría partió tras la caída de la Unión 
Soviética. Hoy, la ciudad capital de 
Birobidzhan cuenta con una población 
judía de alrededor de 5000 personas (de 
un total de 76000 habitantes). La avenida 
principal se sigue llamando Shalom Alejem, 
y en la entrada del salón sinfónico hay una 
estatua del Violinista sobre el Tejado. El 
Birobidzhan Shtern sigue imprimiendo 
cada semana dos o tres páginas en idish, 
pero los tiempos han cambiado: la editora 
no es judía sino hija de cosacos, y aprendió 
idish en la universidad. El New York Times 
llamó a Birobidzhan una “Disneylandia 
judía”: una ciudad que a menudo parece 
tener la autenticidad religiosa de un beiguel 
de pizza con peperoni”.
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Estoy hablando de los recuerdos 
cotidianos. Yo me acuerdo que 
le presté un marcador a un 
compañerito de segundo grado, 

no es que se lo prestaste en realidad te lo 
prestó él, pero el cerebro va perdiendo 
exactitud y claridad, y cuánto más tiempo 
pasa, más distorsiona los recuerdos, así 
que no le creas a tu cerebro, en el caso de 
los recuerdos normales.

Qué enseñanza saco de un recuerdo de 
dolor? Que una vez asimilado, perdonado 
y superado lo puedo transformar en una 
enseñanza de  crecimiento. El recuerdo va 
a seguir estando, pero no me va a doler, 
no me va a lastimar! Porque lo transformo 
en crecimiento. Los psicólogos le llaman 
elaborar la historia, transformar la historia 
en crecimiento. metamorfosis.

La ansiedad pertenece a la imaginación del 
futuro de manera catastrófica, temerosa, 
pesimista fatalista. No tiene que ver con 
los recuerdos, sino con la imaginación. 
Son pensamientos de suposición. “Y si” 
hay un peligro para el cerebro para pelear 
o huir. Es un estado de alerta de guerra 
porque hay un pensamiento que lo activa!

Los recuerdos dolorosos hay que 
gastarlos, hay que enfrentarlos, hay que 
elaborarlos, que escribirlos o hablarlos, el 
recuerdo doloroso queda en recuerdo; es 
una técnica en psicoterapia; no evitarlos 
porque crecen más!.

Cuándo te venga un pensamiento 
traumático, ejemplo me acuerdo que 

se murió mi perrito me acuerdo de 
un accidente, no luches contra esos 
pensamientos traumáticos; permítelos. 
No importa si aparece la angustia, no es 
una enfermedad, es algo normal que te 
sientas triste, o culpable por lo sucedido 
pero deja que el recuerdo te lleve a esa 
emoción no luches contra ella y una vez 
que sientas esa emoción negativa después 
pon al lado un recuerdo lindo. Esa mezcla 
de pensamientos lindos me van a ayudar 
a crecer. Es decir: OK acepto que me 
sucedió esto terrible pero gracias a ese 
suceso aprendí esto, o gané esto, o sucedió 
esto positivo.

Hay pensamientos borrados que no 
recordamos porque la tarea de la memoria 
es olvidar. Los va sacando el cerebro. La 
percepción es selectiva; me pasaron 20 
eventos pero yo te puedo recordar 3. No 
me acuerdo todo. 

Hay recuerdos que son traumáticos 
generan angustia y como un mecanismo 
de defensa el cerebro los olvida para no 
enfrentar esa angustia!. Te van a tratar 
de salir en un sueño, en una pesadilla, en 
un acto fallido. Porque no lo podemos 
esconder en el sótano del alma.

Cuando perdonas no olvidas, no es 
minimizar, no es tapar y no implica 
la reconciliación, sino que decides no 
recordar. Es una gracia que das para 
desatarte de la persona que te hirió. Es 
renunciar al derecho de venganza. “No es 
ojo por ojo, diente por diente”. Aunque 
el otro no te pidió perdón, perdónalo.  

Por tu conveniencia de estar en paz. 

Si no sabes pedir perdón, es porque no 
quieres reconocer tu error. Y sufres. 

“Detrás de un acto masoquista está una 
posición narcisista!.”

Cuando recordamos, revivimos, o re 
experimentamos lo que vivimos. Si el 
recuerdo es lindo emociones lindas! Si el 
recuerdo es triste emociones dolorosas!

La mejor manera de trabajar los recuerdos 
malos es trabajarlos. Como los trabajo?

Háblalos,Escríbelos, enfréntalos. No 
les tengas miedo. “El miedo se enfrenta 
enfrentando el mismo miedo”

Cuando hablamos de lo que nos lastimó, 
las palabras curan! Y también las palabras 
de los demás nos curan, pero nuestras 
palabras nos curan a nosotros! Cuando 
puedo contar, narrar, decir, historizar en 
psicoterapia.

Mirando en retrospectiva que aprendí 
de esto? Siempre preguntaré que aprendí 
de esto? Y verás que siempre hay una 
enseñanza atrás de esa experiencia difícil.

No son los recuerdos lo que nos ponen 
mal; sino el manejo de los recuerdos! Di: 
“ Basta” “Stop”.

Si un recuerdo negativo que tuviste por ej. 
tu padre te pegaba! Y tú no lo repetiste ya 
te curaste. 

¿Sómos lo que recordamos?
*Mauricio Fishleder R.

El dolor es el micrófono que usa D-os para hablarnos muchas veces, el dolor nos 
despierta, el dolor nos saca del piloto automático. Vivimos el 80% del día, según 
algunos investigadores en piloto automático. ¡Di la verdad y nunca tendrás que 

recordar lo que dijiste! "El mejor cojín es una conciencia tranquila"
¿Sómos lo que recordamos? ¿Recuerdos tristes? ¿Recuerdos lindos?

¿Recuerdos traumáticos? ¡Sómos la suma de nuestros recuerdos! El dolor es un 
despertador. El dolor no tratado es dolor aumentado. ¡Hay más saber y sabiduría 
dentro de nosotros que fuera de nosotros! ¡Veo las cosas como soy, no como son!

1. La mente fija más los recuerdos 
dolorosos que los recuerdos lindos. 
Esto es biológico. El cerebro pega 
pega, escribe en piedra los recuerdos 
dolorosos y en arena los recuerdos 
lindos, por qué? Por qué es un tema de 
supervivencia.  Si te saluda alguien y 
no te saludó el otro, te vas a acordar 
más del que no te saludo, porque el 
cerebro lo pega o fija para cuidarse 
de ahora en adelante; y lo mantiene 
como un recuerdo doloroso, no me 
saludaron. Acuérdate que la única 
tarea del cerebro y la supervivencia 
es vivir. Entonces escribe los 
recuerdos dolorosos en piedra y en 
arena. Esto es psicobiológico.

2. Los recuerdos se pegan con 
la emoción. La emoción es el 
pegamento de los recuerdos. 
Cuanta más emocionalidad tiene el 
recuerdo más va a quedar grabado 
en la memoria. La memoria es la 
capacidad de fijar conservar, evocar 
y reconocer, los datos obtenidos o el 
pegamento de los recuerdos son las 
emociones. Somos seres emocionales 
que pensamos. No somos seres 
pensantes que sentimos!. Entonces 
viviste una fiesta!. Eso se pega!. 
Viviste un accidente! eso se pega!. 
Viviste el 1er. beso! eso se pega. Por 
eso hay recuerdos de mucho tiempo 
con tanta claridad.

3. Cuando recordamos las cosas no las 
recordamos 100% con exactitud. La 
memoria se va perdiendo con 
el tiempo, los recuerdos se van 
borrando y se van distorsionando. 
Y algunos se distorsionan tanto 
que mienten; todos los recuerdos 
tienen algún tipo de distorsión, 
porque los agrandamos, o  los 
achicamos. Sacamos detalles o 
pusimos extras, refiriéndome a los 
recuerdos normales de la vida, no a 
los recuerdos traumáticos. 

KESHER



21REFLEXIÓN

Decía Freud: “Cuando hacemos consciente 
lo inconsciente nos vamos sanando”. 

La percepción es la atención selectiva! Se 
enfoca, no existe el multitask o multitarea. Yo 
veo 1 sola cosa a la vez. La atención se gasta.

Hay personas que tienen déficit de 
atención. Aproxesia. Y otros personas 
ansiosas tienen híperproxesia. Entre 
más detalles analizas más ansiedad vas a 
tener.  Deja de mirar tanto detalle y bajará 
tu ansiedad. No analices todos los detalles! 
“Mira el bosque y deja de contar árboles” 
“que no me saludo, “que no me dijo”  
“que si me dijo”, “que me hizo”, bla bla 
bla”.

Puedes provocar y hacer actos que se 
vuelvan en el futuro recuerdos lindos! 
Cortos o largos! Ej. un detalle a alguien, 
una caminata, una puesta de sol con tu 
pareja, una reunión familiar, una fiesta, etc.

La fe te puede enfermar o sanar. El 
martillo te puede ayudar a colgar el 
cuadro, o lastimarte. Hay una fe nutritiva 
(Erick From). El optimista cree que todo 
cambia que todo tiene solución, aprende 
a aceptar y a soltar a su Fuente lo que no 
puede controlar. Y pide sobre todo paz 
pase lo que pase. 

El fatalista no ve solución, cree que así es 
y será por siempre, no acepta, se resiste, 
y reacciona ante la realidad, no cree en 
ninguna Fuente y sufre. 

La oralidad se trata de personas que 
hablan, hablan y hablan, son personas 
con angustia! No quieren soluciones! 
Solo escúchalos con cronómetro y haz 
comentarios: “ajá”, “ok”, “si”, “no” 
monosilábicos. O dale por su lado!!!

“La tristeza es una voz que te dice que  
hay una pérdida que hay que elaborar a 

solas, en silencio, tratando de comprender 
esa realidad que no podemos aceptar.

“Si yo no repito el daño que me han hecho, 
ya tengo el gran camino hecho”

Que te duela no es que estés mal. El dolor 
no es enfermedad.

Ningún dolor, ninguna emoción, es eterna. 
Solo nuestro espíritu es eterno”

Y para finalizar te dejo con esta frase:

“Que no sientas paz, no quiere decir que 
la paz no exista, simplemente que no 
la haz elegido. Haz elegido con tu ego 
que se resiste, reacciona y sufre, y no 
con tu Ser que acepta, sin reacción y sin  
resistencia. Recuerda la paz siempre 
existe” eres tú el que la desdeña y no la 
deja ser”.
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Reforma israelí
promete bajar precios 
de electrodomésticos

El Al Israel Airlines
logra récord
de ganancias

Arqueólogos aseguran 
haber encontrado 

rastros del camino que 
hizó Jesús en jerusalem

NOTICIAS ISRAEL

Desde el lunes, ha comenzado a 
regir una nueva reforma destinada 
a simplificar la importación 
de productos electrónicos en 

Israel, con el fin de disminuir los precios 
de electrodomésticos como computadoras, 
microondas e impresoras, entre otros.

En esta primera fase de la reforma, el 
Ministerio de Energía ha eliminado la 
necesidad de obtener certificación y 
aprobación local para la importación de 
electrodomésticos provenientes de Europa, 
siempre que cumplan con los estándares de 
calidad europeos. Esta medida busca reducir 
la burocracia y hacer más ágil el proceso de 
importación.

Según el ministro de Energía, Eli Cohen, la 
reforma que ahora entra en vigor tiene como 
objetivo abrir el mercado de la electrónica 
a una mayor competencia, lo que debería 
traducirse en una reducción de precios, 
una ampliación en la oferta de productos 
y la eliminación de trámites burocráticos 
innecesarios. Cohen también afirmó que el 
ministerio seguirá promoviendo la apertura 
de mercados y fomentando la competencia 
en beneficio de todos los ciudadanos de 
Israel.

La próxima fase de la reforma, prevista para 
noviembre, permitirá que todos los aparatos 
eléctricos que se comercializan en Europa 
puedan ingresar a Israel sin ningún tipo de 
restricción.

Con las tensiones geopolíticas 
aún latentes, se prevé que 
El Al, bajo el control del 
empresario estadounidense 

Kenny Rozenberg y la dirección de  
Dina Ben Tal Ganancia, siga registrando 
altos beneficios en los próximos 
trimestres.

El Al Israel Airlines Ltd. (TASE: ELAL) 
ha obtenido una ganancia neta histórica 
de 147 millones de dólares en el 
segundo trimestre de 2024, impulsada 
por su monopolio en los cielos de Israel, 
tras la suspensión de vuelos de varias 
aerolíneas extranjeras debido al temor a 
un posible ataque iraní. Esta ganancia, 
que es un 84% superior a la del primer 
trimestre, calificado previamente como 
“el mejor trimestre en la historia de la 
compañía”, se debe en gran medida a 
la capacidad de la aerolínea de cobrar 
tarifas más altas.

Con las tensiones geopolíticas aún 
latentes, se prevé que El Al, bajo el 
control del empresario estadounidense 
Kerry Rozenberg y la dirección de Dina 
Ben Tal Ganancia, siga registrando altos 
beneficios en los próximos trimestres. 
En la primera mitad del año, la aerolínea 
reportó ingresos de 1,600 millones 
de dólares y un beneficio neto de 226 
millones de dólares, multiplicando 
por diez los resultados obtenidos en el 
mismo periodo de 2023.

El hallazgo se realizó en Har 
Hotzvim, revelando piedras de 
construcción y herramientas 
utilizadas para pavimentar las 

calles en tiempos bíblicos.

Un equipo de arqueólogos ha hecho un 
descubrimiento monumental en Har 
Hotzvim: una extensa cantera de la 
época del Segundo Templo, periodo en 
que Jesús caminó por la Tierra Santa. 
Este descubrimiento ilumina las técnicas 
de construcción de hace dos milenios 
y se entrelaza profundamente con las 
narraciones bíblicas.

El área excavada por la Autoridad 
de Antigüedades de Israel abarca 
aproximadamente  3,500  metros 
cuadrados, y es parte de un extenso campo 
de canteras. En un comunicado de prensa 
del organismo, los arqueólogos revelaron 
que han encontrado docenas de piedras de 
construcción de varios tamaños, junto con 
distintos caminos e instrumentos.

Según los arqueólogos, las piedras extraídas 
de esta cantera se utilizaron para construir 
el Camino del Peregrino, un sendero 
escalonado que conectaba la Ciudad de 
David con el antiguo Templo judío. Este 
camino es especialmente significativo, ya 
que, según la tradición cristiana, Jesús y 
sus discípulos lo recorrieron, como se 
narra en el Nuevo Testamento. 
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El salvar una vida es un valor supremo en 
la ley judía, pero la donación de órganos 
es mucho más compleja que el firmar 
una tarjeta de donante.

La posición del judaísmo en cuanto a la donación 
de órganos es tan compleja como el asunto de 
la vida y la muerte, ya que deriva directamente 
de la perspectiva judía de la santidad de la vida 
y el rol que nuestra existencia física juega en el 
desarrollo de nuestro ser espiritual.

Por otro lado, tenemos una obligación sagrada 
de preservar la vida humana (pikuaj nefesh). 
Este es un valor fundamental en la ley judía, tan 
importante que casi cualquier otra ley puede ser 
violada por esta razón. Por ejemplo: podemos 
violar el Shabat para llevar a una persona herida 
al hospital.

Por otro lado, la ley judía prohíbe profanar el 
cuerpo de un muerto (nivul hamet). Por cuanto 
que el cuerpo de una persona muerta tuvo 
alguna vez dentro de sí un alma sagrada, debe ser 
tratado con el máximo respeto. Cada parte del 
cuerpo debe ser enterrada, y esta es la razón por 
la cual a veces vemos imágenes de gente religiosa 
buscando y agarrando las diferentes partes de los 
cuerpos de gente asesinada en ataques terroristas 
para enterrarlas.

Entonces, si por un lado es bueno donar órganos y por otro 
lado no podemos profanar un cuerpo sin vida, ¿cómo podemos 
conjugar estos dos valores?

Para salvar una vida

La donación de órganos sólo es permitida en casos donde el 
órgano en cuestión es requerido para un transplante inmediato y 
específico. En tal caso, es una mitzvá muy grande para un judío el 
donar un órgano para salvarle la vida a una persona.

La donación de órganos no está limitada a gente que ha muerto: 
Una persona que esté dispuesta a donar unos de sus riñones a 
alguien que lo necesite, por ejemplo, también puede hacerlo.
Sin embargo, en cuanto a la prohibición de profanar el cuerpo, 
está prohibido donar simplemente a un "banco de órganos" donde 
no hay un receptor específico e inmediato.

Más aún, está también prohibido donar órganos para la realización 
de investigaciones médicas o para su utilización por estudiantes 
que necesitan desarmarlos en la facultad de medicina.

Precauciones requeridas

Inclusive cuando existe un transplante específico e inmediato, se 
necesita tomar precauciones, ya que muchas veces para obtener 
el órgano lo más fresco posible el médico remueve el órgano  
antes de que el paciente este "muerto" de acuerdo a la ley judía. 
Entonces, el médico estaría matando al paciente, lo cual está 
obviamente prohibido.

En la realidad cada caso es diferente. Un gran número de 
consideraciones halájicas deben ser revisadas y tomadas en cuenta. 
Por ende, antes de seguir cualquier procedimiento, consulta con 
alguna autoridad Rabínica experta en la materia, pues de acuerdo 
con el judaísmo el procedimiento correcto no es tan sencillo  
como sellar una tarjeta de donación de órganos.

Donación de Organos

El salvar una vida es un valor supremo en la ley judía, pero la 
donación de órganos es mucho más compleja que el firmar una 

tarjeta de donante.

*Aish Latino
*El autor es Rabino, periodista, 

cineasta y cofundador  de  
Honest Reporting.
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